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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24. Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Gemeindeprtisident Nikolai lwangoff Brodmann:

<Liebe Bettingerinnen, liebe Bettinger, liebe Giiste - sehr geehrte Anwesende - im Namen des

Gemeinderates begrUsse ich Sie recht herzlich zur heutigen Gemeindeversammlung,

Als Gilste darf ich heute Abend begrtissen:

. Sebastian Zollinger PwC und Stefan Tschuck, Horvath zu Traktandum 2

. JOrg Waldner, JSD - unser nDorfpolizisto

. Susanne Eucher Stampfli sowie Regula Flscher Wiemken - sie werden bei den

administrativen Belangen dieser Versammlung heute mitwirken und mit dem Mikrophon

rumgehen, Bitte warten Sie, bis die Mitarbeitenden bei lhnen sind - so k6nnen alle die

Wortmeldungen gut nachverfolgen.
o Manja Gautschi, Leiterin Finanzen
o Philipp Brand, Leiter Aussendienst - ihm und seinem Team danke ich fUrs Einrichten und

AufrEiumen der Turnhalle
o Heute fUr die Technik verantwortlich zeichnet StageCome - danke an das Team von Stefan

Thommen ftir die technische Begleitung des Anlasses

Heute auch anwesend ist Rolf Sprlessler von der Riehener-Zeitung; ihm danke ich bereits jetzt ftir die
gute und sorgfiiltige Berichterstattung.

Danke, dass SIE - liebe Bettingerinnen und Bettinger - heute ins Turnhalle gekommen sind.

Bedauerlichenrueise wurden gemiiss Rtickmeldungen aus der Bevolkerung einzelne Einladungscouverts
zur heutigen Gemeindeversammlung nicht vollstiindig mit der Traktandenliste sowie der Vorlage des

Gemeinderates zugestellt. Das war selbstverstiindlich keine Absicht - trotzdem ist es nicht richtig - wir
bitten um Entschuldigung hierfrir.

Wie gewohnt haben wir im vorderen Bereich die Pliitze ftir die Stimmberechtigten. Nicht
Stimmberechtigte bitte ich, hinten im zugeschiedenen Bereich Platzzu nehmen.

lm Schulhaus Bettingen ist die Personenbelegung in der Turnhalle auf maximal 200 Personen

festgelegt; es konnte eine einmalige Ausnahmegenehmigung fUr heute Abend ftir 300 Personen

eingeholt werden. Danke an Katharina Ntif Widmer frir lhr Engagement, dass wir heute diese

Bewilligung erhalten haben,

An der heutigen, zusdtzlichen Gemeindeversammlung behandeln wir das umfassende Dossier betr.

<Entscheid betreffend Kauf Parzelle 4 St. Chrischona>. Der Gemeinderat hat entsprechend dem Auftrag

des Souverdns aus der Gemeindeversammlung vom 10. Dezember20?4 eine Due Diligence bzw. auf

Deutsch eine SorgfaltsprUfung durchgefrihrt und Vertragsverhandlungen gefUhrt. Damit sollten

mdglichst neutrale und objektive Entscheidungsgrundlagen ftir Sie geschaffen werden. Diese Vorlage,

inkl. den Berichten, wird heute Abend vom Gemeinderat und Fachexperten von PwC und Horvath

erlautert, wir werden darUber anschliessend diskutieren und auch Uber den Kauf von Parzelle 4 (neu

1263) St. Chrischona abstimmen. Genauso wichtig wie die Erl5uterungen und die Diskussion ist ftir den

demokratischen Prozess, dass auch entschieden wird. Wir haben uns - insbesondere im Rahmen der

Gemeindeordnung - dabei dafUr entschieden, dass die Mehrheit der Stimmen entscheiden soll. So

bitte ich Sie, sich gegenUber allen Anwesenden respektvoll zu Sussern und den jeweils sprechenden

Personen zuzuhdren. Unsere Demokratie lebt vom Austausch vielfiiltiger Meinungen, jedes Argument

ist wertvoll und verdient Respekt. Genauso verdient der demgkratisch gefillte Entscheid Respekt -
unabhangig davon wie er ausfiillt - dieser Entscheid ist zu respektieren. Schliesslich mdchten wir uns

auch morgen auf eine gute Art und Weise im Dorf begegnen konnen,>
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom

Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Wahl der Stlmmenzlhler

Gemeindeprijsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Wir haben heute den Bereich der Stimmberechtigten aufgrund der zahlreichen Teilnehmer in vier

Teilbereiche aufgeteilt, die roten Pfosten markieren diese zusdtzliche Aufteilung,

Gerne mdchte ich lhnen heute als Stlmmenzdhter vorschlagen:

Stimmenzdhler rechte Seite inkl. Gemeinderat vorne:

Stimmenzahler rechte Seite hinten:

Stimmenziihler fUr die linke Seite vorne:

Stimmenzahler ftir die linke Seite hinten:

MichaelZeyen
Thomas Egelhof
Benedikt Block

Ursula Gogel

Frir die Mitwirkung im Wahlbriro werden vorgeschlagen: Eva Sofia Hersberger und Eva Biland

Merci, wenn sie mit einem kleinen Applaus dies bestiitigen und jetzt schon ein Dankeschon an die Mit-

wirkenden.

.l ll
Als Stimmenzlhlerlnnen/-zShler werden gewtihlt:
Michael Zeyen
Thomas Egelhof
Benedikt Block

Ursula Gogel

Mitwirkende lm Wahlbtiro: Eva Sofia Hersberger und Eva Biland

Gemeindeprilsident Nikolai lwangoff Brodmann:

,,Sie sehen die Traktandenliste eingeblendet. Gibt es Anderungsantriige?"

Peter Habkitzel:

,,lch stelle den Antrag auf Anpassung der Traktandenliste - Traktandum 3 soll vor dem Traktandum 1

behandelt werden, also unmittelbar vorzusehen, vor Eintritt in die weiteren Geschlfte. Der mtindliche

Antrag betrifft grundlegende Verfahrensfragen - diese Behandlung ist entscheidend fUr einen weiteren

Verlauf der heutigen Gemeindeversammlung."

Gemeindepritsident Nikolai lwangoff Brodmann:

,,Gibt es weitere Antrege?"

Traktandenllste

l. Protokoll dsr Gemorn(lovortornntlurlg vorn 29. APril 2025

2, Enlschoid botteffend Kauf Porzelle 4 St, Chrischono

3, Antrtige

n) EillgogdngerloArltrdge

b) Mrindliche Antttigo

4, Woitoro R(ickrnoldungon sus dern Plenum

GEMEINDE
I]ETTINGEN

w6

Gemeindepriisident
Nikolai lwangoff Brodmann

,,Die Unterlagen zur heutigen Gemein-
deversammlung wurden lhnen recht-

zeitig zugeschickt.
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom

Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 - 22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Christof Hanser:

,,lch beantrage, dies abzulehnen."

Gemeindeprisident Nikolai lwangoff Brodmann:

,,Das muss nicht beantragt werden - wir stimmen dari.iber ab."

Antrrg Pcter Habl0tze!

GemeindeprSsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Danke - dann stimmen wir jetzt Uber den Antrag von Peter Habltitzel - Traktandum 3 soll neu zu

Traktandum 1 werden. Wer diesem zustimmen m6chte, zeige dies bitte mit Handerheben an.

Stimmenz6hler - bitte,>

:lh
Der Antrag von Peter Habliltzel betr. Anpassung der Traktandenllste (Traktandum 3 vor
Traktandum 1) wlrd mlt 25 Ja-Stlmmen, 95 Neln-Stlmmen bei 21 Enthaltungen abgelehnt.

Gemeindeprlsident Nikolai lwangoff Brodmann:

"Die bereinigte Traktandenliste ist nun fUr die Versammlung verbindlich und kann nicht mehr abge'

Sndert werden."

1. Protokollgonehmlgung

GemeindeprSsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Zum Protokoll der letzten Einwohnergemeindeversammlung vom 29. April 2025: Sowohl das Be-

schluss- wie auch das ausfUhrliche Protokollwurden auf der Bettinger-Homepage publiziert>.
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24, Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

pEMETNOE UaBETTINGEN
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24, Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

GemeindeprAsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Gibt es Fragen zum Protokoll? Das ist nicht der Fall - dann ist es stillschweigend genehmigt. Vielen

Dank an die Erstellerin>

lApplaus,l

Wir gehen weiter zu Traktandum 2."

2. Entscheld betreffend Kauf Parzcllc 4 (neu 1263) St. Chrlrchonr

GemeindeprEsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Wir kommen nun zum Hauptthema der heutigen Gemeindeversammlung.>

Gemeindeprdsident
Nikolai lwangoff Brodmann:

Kurzhinweis zum Parzellierungsprozess - ous der

ehemaligen Parzelle 4 wird neu 1263

<Die Ziffern 1 bis 4 bilden eine Einheit und

sollen es ermdglichen, lhnen die lnformationen
als Ganzes zu vermitteln.
Wir mdchten Sie darum bitten, dass die Ziftern
1 bis 4 am Strick durchgegangen werden

k6nnen.
Anschliessend wird die GRPK berichten.

Dann kommen die Verstlndnisfragen.
Es folgt die Eintretensdebatte.
Anschliessend die Beratung.
Und schliesslich die Abstimmung tlber den

Antrag, Noch ein Hinweis: Wir kdnnen heute

zwar dem Kauf zustimmen - das bedeutet, die

Gemeinde unterbreitet CCAG eine Offerte; die

Verkduferschaft ist aber nicht verpflichtet zu

verkaufen. Sie kann immer noch sagen, dass

nicht verkauft wird - sie ist in ihrem Entscheid

frei.

frOol)rlfto dcr Sorglrllrlrt0lu.O bck!tt.nd pdrrdlc 'l sl Chlir(honn

Erlf,utorung dcr Vorlrgr

I

l
,t

tinloh0r0

U6

!l 8(l(hi votr frtC

l)) lt(rl(ht rlorv,lth

Xqnxqufnr.n l(x (llo Ocnrolido 00llln00il

GEMEINOE
BETTINGEN

2. Priifung Kauf Parzelle 4
(rreLr 1263) St. Chrischona

i\ ' ,

'i 1r 
1 

,1) rr

;'1r,1

r;;1lll;;[;;'i
/i

', 

",'',,'
.t\ .

lri[1;r,
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom

Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 - 22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

1. Einleitung

)

I

il,
' 'i",

,A'
,/t.l\
rll.r.r,l

/li,"

lt l

ri{::1

Kurzzur Erinnerung:

Anl3isslich der Gemeindeversammlung vom 10.

Dezember 2024 hat der Souveriin dem

Gemeinderat den Auftrag erteilt, eine Due

Diligence-PrUfung oder auf Deutsch "Sorgfalts-

pnifung" ftir das zum Verkauf stehende

Grundstr.ick, Parzelle 4 (neu Parzelle 1263), inkl.

Liegenschaften, auf St. Chrischona sowie

Vertragsverhandlungen mit der Verk6uferschaft

durchzuftihren.
Entsprechend den damaligen Ausfrihrungen der

Antragsteller sind vom Gemeinderat Fach-

experten gesucht worden, welche nicht

dauerhaft ftir die Gemeinde tlitig sind. Mit PwC

und Horv6th haben zwei ausgewiesene

Experten zur Erstellung einer neutralen und

objektiven Entscheidungsgrundlage engagiert
werden kdnnen,
Bei einer SorgfaltsprUfung ist der Kiiufer ge-

nerell auf die Bereitschaft der Verk6uferschaft

angewiesen, da Dokumente und lnformationen,

die normalerweise nicht dffentlich zugiinglich
sind, eingesehen und analysiert werden.
Verdankenswerterweise hat die Verkluferschaft,

die Chrischona Campus AG, auch in diesem Fall

sehr schnell ihre Bereitschaft erklilrt.
Bis zur lnformationsveranstaltung vom 10, Juni

2025 und der Publikation der Unterlagen zur

heutigen Gemeindeversammlung, hat der
Gemeinderat den Souverdn nur tiber den

Prozess, aber nicht riber die materiellen Ergeb-

nisse informieren k6nnen. Die Grrinde daftir
sind die Vertraulichkeit von bestimmten Doku-

menten sowie der Schutz eines erfolgreichen
Ergebnisses (nVerhandlungsgeheimnisr) der
noch nicht abgeschlossenen Kaufverhand-

lungen gewesen (Verhandlungsgeheimnis),

Mit der lnformationsveranstaltung vom 10, Juni

2025, den Unterlagen zur Vorlage und den

heutigen Erlduterungen wurde bzw, wird der

Souvertin Uber die Ergebnisse der <Due

Diligenceo-Prrifung und der Vertragsver-

handlungen betreffend Kauf Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St. Chrischona informiert.
Dies mit dem Ziel, dem Souveriin eine neutrale

und objektive Grundlage fr.ir den Entscheid tiber
einen allftilligen Kauf der Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St, Chrischona an der
heutigen Gemeindeversammlung zur Ver-
ftigung zu stellen. So lautete auch der Auftrag
an die Fachexperten.

Ergdnzen mdchte ich an dieser Stelle: Der

Gemeinderat hat Eingaben aus der Bevolkerung

selbstverstindlich bearbeitet und auch den

1. Elnleltung

. Auttrag ius Gemeindovortrtntnlung votn 10. Dezember 2024

. Sorgfoltspr(ifung durch PwC und llorv6tlt

. Vorgehensweise w.ihrend Sorgf.rltsprtifung

. Heuto: Enticheid ubor Kcuf von Porzelle4 (neu 1261).lulSt,

Chrischon.r
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24. Juni 2025,19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Dienstleistern zur VerfUgung gestellt. Das ist

selbstverstlndlich, schliesslich wurde fUr diese

Eingaben Zeit und Aufwand investiert, Zudem

hat er auch Gesprdchsanfragen angenommen

und Gespreche gefrjhrt.

lch bitte Sie um Verstdndnis, dass hier nicht
weiter darauf eingegangen werden kann
(Geheimhaltung - Vertraulichkeit).

2. Ergebnisse der
Sorgfaltspriif u ng betreffend
Parzelle 4 (neu 1263)
St. Chrischona

,fiffipEr/,'ll. A'.1'
r''l l;iiii[ii\

t\i
/,on

'\t,,
UU

\ t'r,541

Damit kommen wir zum n6chsten Teil:

die Ergebnisse der Sorgfaltsprlifung betreffend
Parzelle 4 (neu 1253) auf St, Chrischona.

An dieser Stelle werden PwC und Horvath ihnen

die Ergebnisse ihrer PrUfungen pr6sentieren.

a) Bericht von PwC

AI I tl trn:';61

/,1) 
','

(,,,

((\i''i.
.1.t..

I

tS'l

Gemeindeprlsident
Nikolai lwangoff Brodmann;

Zuerst mdchte ich das Wort an Herrn Sebastian

Zollinger von PwC tibergeben.
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24, Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Erlduterungen seitens Sebastlan Zolllnger, PwC gemdss Prdsentation - da die kommunkierten

tnformationen grossmehrheitlich mit dem Geschriebenen hbereinstimmen, werden die Wortmeldungen

nur ergdnzend notiert,

Infoveranstaltung to.o6.2o25
Prlllung Llegen.chrft Chrl.chonffrln ltorlt2, lettlngen

Aurg!ngrhgo

I R.chtllchcPrutury O
2 glilodlch. Pruluno o

o3 Tochnlsoh. Pr0lun0

'l Finrnrlollo Protung

zuaemmontellun0

Sebastian Zollinger, PwC;

alch hatte an der lnformationsveranstaltung schon ein Update gegeben. Kuzvorstellung der Firma

PwC - inkl. den Mitwirkenden in den verschiedenen Bereichen. lnnerhalb PwC wurden verschiedene

Fachexperten beigezogen.
lch selber erstelle Markt- und Objektanalysen im Rahmen von Akquisitionen; PwC ist sich also

gewohnt, Baukosten einzuschdtzen, Mieterkosten und Verkaufspreisen zu analysieren. Daneben

werden auch Transaktionsbegleitungen gefUhrt und weitere Beratungsdienstleistungen Ubernommen.

Das Programm ist soweit unver5ndert gegenUber der lnformationsveranstaltung - ich werde aber

intensiver auf die GesamtUbersicht eingehen. Die Unterlagen sind publiziert - sowohl auf der

Homepage, auch konnten Papierberichte bezogen werden.>
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24, Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

turcrcil4. I thnfth I teir I l<l*r I fthad I lo.ll'mr.{q

Priifung potenzieller Immobilienkauf - Chrischonarain tgo / r92, Bettingen

Technllcho, Flnrntlolle, Rechtllche und Steuerllche Prutung

Chrlaohona Campu. AO

Dlo Chilrchono Cnm$[ AG (.CCAG') Dl Elgonlomorin mohroler Gtundflocko ln dor Gomolf,do

86lliry€n. Olo CCAO pl0nl, dlo Llo0on.chnll Prnollo X!t'Nt. l2Ct roch Aooorzollloruno mll
elnem-Eorlrnddoblotl (Chtlrchfforoin l0Of02) oul tund lt'C2l m2 Grund0l0ct!n!cho (rund

10000 nlz ln dot oouzono 2n und rund 3'500 m2 n dor Grunrono) au vor0uctorn,

Oomolndo 6otlln0on

Am 10. Ooromlxr 202,1 hol ddr Gornolndorel m Bolllnoon wm Souwrin don Aulkle
orhrlloo. olno umfuondo Ouo olligor|co Pr0turyl l(lr dlo z(m Vott0ul tlohondo Llogontchltl
lul Sl, ChriuclpN, Pdraollo Ktl.Nl ,l203 lnkluriw bortohondot gtrulon,durchrulohron.

P:lccwrler'lou.cCoopon AO

PwC wurdo 810 un&bh{nOlgct Fmhoxtn.lon hnrugo:ogon und mlt dor lccholEchoil,
6louorlhhon, rmhlllchm und fimMlollotr protung dor Llogoneholloottlo Uol mll do.
Unlor0touum bol dor Votlrnfrrwthendlun0 mll dor CCAG lroqulklCl

Prolallalrlua

Mut{llonrulrog l0r dlo ADDtrzolllo{uno Kel.Nr 1203 wurdo nolotloll unlqiolchml

Unlortrhuurlollung rHour !u dor Eorgonr itl n Otn0o
Protung A*C irl ouCoschhtoon
Krulvo.lroglvqhlndlunoon mll dor CCAG hebon ol0lloolundon
Koulvorlro0!frlwrl (Vorlaul0prole: CHF I 5 Mlo,) srtdo durch CCAG ou!0ortollt

Sebastian Zollinger, PwC;

nHinweis auf das Parzellierungsverfahren - die Unterschutzstellung vom <Haus zu den Bergen> ist im

Gang, das Dossier liegt bei der Kant. Denkmalpflege. Eine abschliessende Sicherheit liegt nicht vor.

Die PwC Prufung ist soweit abgeschlossen - es wurden Kaufvertragsverhandlungen geftihrt; ein

Entwurf eines Kaufvertrags wurde erstellt - 8,5 Mio ist der aktuelle Verkaufspreis.>

A!.c.n!.r4. I RdEh I Sbdlr l t{n.yn I Israd l rDrffiil.*4

tlbersicht
Kernaumagen PwC

. Aulorund laltandar Abptzclllcrung olnd nur borchrlnllo Auaarlon rum Ourdiftl.l Kdl.N. 1263 m60llch (Otutldbwhdnltoo oilddodki)

xolno rctlttllcho lrubaachrlnlung
(00m. nrdr Eot euunosvedcnlo CBRE. oilrbdCht0ntutlo

Tochnlicho Pr0tungr

' Zu!6u[ch en Kdulpror! (CHF 6 5 Mlo,] lnvcttltlonatottcn l0r dlc lrnlcrsng, umnuuone (loldlo lnwr0Uonllotlonr CHF l5 2 - 42.0 Mlo.l - Xolcnthllo

fln!nrlollo Pdltun0:

. Rt!fiontntlahandartonanphnovlalon(nrogl,Umronuno2AlnOodblldehqlrmolundlautandamOanlmlllchutsvcttlhtcnrHou!adonoorgonr

. Bobtuungtvtdtnton: L For(0hrun0UmnuUun0Wohnon/2 Terl(lclbeu/ummrtrung(Mlolo/gTw€)/3 Enlwlcllun0Aloel(Mhle /sTwE)

. Au! wlrlrchatlllchat Pctapalllve lrl nut vttltnlc 1.2 rlnnvoll (tuorlfllstcllun0 STW€);
Rochtl€rtl0un0 Kaulpr.lr (CHF 8,6 Mlq.) untor oor0clliqhllouo0 Wlrlmirxlorunofil.lko (CHF t0 27 bol mlrlmobt oob{wno und Vorldua3TWE}

Sebastian Zollinger, PwC;

"lch werde vor allem zu den Kernaussagen berichten - (Durchgang der verschiedenen Punkte)

Anmerkungen zur Parzellierung - kein Einfluss auf die maximale Bauvariante; ohne

Zonenplandnderungen - ohne Einsprachen, liegt ein Wert von 10.7 Mio vor - aufgrund der

Unsicherheiten wurden die Preisvorstellungen von Chrischona auf 8,5 Mio hinuntergesetzt.

Die Liegenschaften wurden besichtigt - sie sind totalsanierungsbediirftig (Haustechnik - energetische

Sanierung), all diese sind verpflichtend auszufrihren, Man kommt nicht um eine Totalsanierung rum -

t

\
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zus{tzlich zum Kaufpreis kommen weitere lnvestitionen dazu (Riickbau) - je nach Varianten -> Verweis

auf die Berechnungsmodelle. Anmerkung zum Teil der Unterschutzstellung mit entsprechenden

Auflagen.
Die finanzielle PrUfung ist das gr6sste Risiko: die kOnftige Zonenplanrevision - Zone 2a in Dorfbild-

Schonzone; die Gemeinde wird entscheiden, wie die Bebaubarkeit aussehen wird. Da wird auch

entschieden, welche Mdglichkeiten ein kUnftiger lnvestor haben wird.

Anmerkung zum <Wertverlust> bei einer nicht komplett m6glichen Bebauung (Abbruch Frauenhaus -
Erstel len von mehreren Mehrfamilienhdusern).

Drei Bebauungsvarianten wurden geprOft - Anmerkung auf die verschiedenen Varianten; Hinweis auf

die Mdglichkeit, dass CCAG die Liegenschaften fUr die nlchsten 3-5 Jahre weiter mieten werden, Ob

das zu Stande kommt, wissen wir nicht - das ist ein Risiko; darum wurde dies nicht in die

Berechnungen aufgenommen. Das wird auch mit CHF 150'000 Mieten pro Jahr kein wirtschaftliches

Szenario darstellen.
Hinweis zu Variante 2: m6glichst viel zurUckbauen - bis zum denkmalgeschUtzten Teil -> STWE'

Verkauf. Anmerkung zu Variante 3 - Baulandreserven ermdglichen einen Bau von mehreren Hlusern.

Kuninfo zu Riickbaumdglichkeiten Bewilligungsfdhigkeit betr. Wohnraumschutz die

Preisentwicklung (gemdss Wohnschutzgesetz) ist komplex. Es wUrde grossen Widerstand geben, wenn

kein Ersatzbau erstellt wUrde. DiesbezUglich br6uchte es eine Zustimmung der Wohnschutz-

Kommission
Der Preis definiert sich Uber den R0ckbau und die vollstSndige Bebauung des Areals - alles andere, was

nicht realisiert wird, ist einem Wertverlust gleichzusetzen.

Empfehlung PwC: Kauf Pazelle 4 (1263) kann nicht empfohlen werden sehr hohes

Wertbereinigungsrisiko und den erw6hnten Risikofaktoren (Denkmalschutz, Baukosten, Umnutzung) -
wir sehen es nicht als wirtschaftlich sinnvoll - aus Sicht Gemeindb soll das auch nicht als strategische

Reserve gekauft werden.
lch gehe nur ganz kuz durch den ganzen Bericht durch.,

Abparzellierung Kat-Nr. re63
Rechtllchc Prlllung

lluurlon..nlr{ AbFd.lllcrune lol'Nt. l2Cl (13'923 m2 OgF}von lol+lt' lota (122'2a0 m2 OEF)

l(.r.Ir. t0ta

Sebastian Zollinger, PwC'- Anmerkungen zu den Fldchen der Areale.

11147
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B4ifi esdlrHnkury Dienstbarkeit Kanlon Basel-Stadt
la

Rechtllclr Pilillng

latvilUl lhub|.qhrlntung ((holntorrnalhn$Fhn Kmho !!, t,Oeo?C) tlulml!.ltluuie (lnuail0oi$ndyra vo,l CoRA $1.,
t, ....-{-/

,t0

Sebastian Zolllnger, PwC
cservitut der Baubeschr6nkung : Nennung des Korridors / Anmerkung zum akleinen Splckelr, der

nitht bebaubar i5t. Dies hat keinen Einfluss auf die Variante 3.p

ZusammenfasEung
St uarllam Prufirng

st.illllch.n aho.l'ldtcn kl€nllElfi L

Tranad(uon,

il.lkc
gnr.lluLh Yotl

. &*o fi o.ildilh tafican l'Klutath Cr gathe dtl!ilr.n

. a.t|.Onar* da, \htl0l.lh h !.dr&en: lhln orundttddnCil L. oarialiah, !s* Lllrlri.lt,lle d.r l(at fi l' lgtlon tnal'lun

oruilnoatioor' obu.gmr.hct 0tdtd.a.tnFilundaoruida&*da{a?d.*l{Ery2042.MtpbLlrllch c.nfir f,t tdo

llandlndatu0grtl.txt Counjar n vor drr lllxll|ldailierbll.' t fnn

orundlulh. oill
tlol.,Lla{0!0hlllr

ril, h ltui.ailne ldttltilan raatalLbtlsatltolt

Saifirorltltutt . lmelll*ne

Scbastian Zollinger, PwC;

cKein lmpact ftlr die Gemeinde als Offentliche Hand.p

t$
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turyulq I trd*n I cFtr l t(htrb(i I f$sd I zo.m.ffil...q

Liegenschaft siibersicht
Tochnlrche Pr0fung

OerLndcrlhgcnrclrrtlcn: XDt ru dan tlgrn I tttuanwohnhlut

Hiur ril doil Boroen, Chrlrohon!,.|n ll0
. Boulohr. 1000, l{r0ll
. zurtdrd. Tchnt*h tldil w,ollol,ooulf,h

vidrurfr n ill dailt f ,{@nrclrnhou!
. Oontillalftlf,ru Oontmolrol tbool Slodl bofuwlrl

dm Tdl.trdcnch!lr.tollun0 (nrchl rehtrllr6tll0)
. Oobauddqirchorum.rcrt' CllF 0'200'000

' Orlrltxr0vdonten 9281 n3

fraoonwohriltriln, (ihrhr;hoilnrtrln lsl
. Uou,oh. 1002

. Zull.ndr lchnrEh rtoil wallal. baolch vloundon
nrll donr Hour r! don 0o.!on

. Cobarddor!rchotrrn{r$'9rl CtlF,l't81000

. CoUcudovoftmron e'10{ ml r
ll\ ' h'-..-.,..

il

Sebastian Zollinger, PwC;

<Anmerkung zu den beiden Liegenschaften - Hinweis zum Schutzstatus (Haus zu den Bergen> -

weitere lnformationen gemdss Folie zu den Geb5uden. lnfo zum totalsanierungsbedtirftigen Zustand

und Verweis auf die folgende Fotodokumentation.>

tut orfr | k,irn I nkbr I t.dnlr.h I rruDdl I lwMhnl.gU

Fotodokumentation <Haus zu den Bergen>
Technlrche Pr0fung

t, ,-

'St. Chrlschono

Hruo lu

td
TI

lt!la,trl

\
r+

l':
n,lp!1fi I;- .,

tii
.T F{

'd lil
frr'

t2
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Fotodokumentation < Frauenwohnhaus>
Technlrche Pr0fung

&wrf llkr!$ | nborkh ll.chdh(hlfsd'rdl I l6dn'td.*r{

&qorry I rlahlrh | 0kkt l t.(h{r.(h I I r'd,tdr | /!sr*,*dM{

Rlrlko

IJ

Zusammenfassung
Technlrch. Profung
aHaue zu dcn Borgonro / nFrauenwohnhaugu

0olunrrlltlon ool!franldlon &t Ltrgo.lcholllhtrtdo bt unvolrtdMro (lnrborcfrrdo bf{)l durch{olohln ftirlislhrllun0r' unl Sdnhron0.m[.^ohmon]
. [lh{hto Unr[horlnl hnrhhllhh vanlacllat illngol odo, mogllchor AUatton

. ScMtr0n0Arbcrttoctb.u(OllortoltouunlormlnonERNEAG/ALIGGCnAO] RrlldCXf 105000lttrh{NloOobtrldo

Oobnldo [t00 bB. l{XX} oilEhtrt uil, trw lrqlooat hi|{d {r.lDlidn / dla mhlcn Saulcllc dnd rm tnoo do Lcbcntryllur, lod6h rwh nulalN

Kuz. tF milloltlrll0 rhd umlalanda 8tnLrungan ru oMr(on

Oontmtlptllootllcht Aullaean rX.ut t! dan OCrganr tnl ,utful(lr tu l)orftltlchllgon / lomollo Unto.4hultnlolluno otlohl.rulchdt
Oontnolpllo{ound rll h Go09o

. T4hnhchcn Anhgon rlnd vortllol ud onllpr(hotr fthl moh drd dllr,rllril Sldnd dor lftlxrl Voil.nndbc ErlrMUtX, unuDglt{tlch

. VorhiftloMn gytl.nto rlnd tlnltlonol, lodoch mtl hohr Wohrrchdrtrchlarl lnclllrl.nt uod watlungalolanalv

. Oobttdoont$ttcht n[ht mohr don h@Ulon ooFldrclEn urd l*hnlEhon Sl{nl{rd.

. Vich0tut.{cottotloilnlchtdhoktuolonOru',llchcrhcllr.underandrhulponchrlllatr UmhrunhAqr..lngonbolSoogum

' Encred$rohc Zurtlnd rcm lrttlctrtnlhtll onlllx&lnnctntlelh tr il lr.o holloon Anlqdduo0on

. Altwlo N[trun0 rl. Sohorborgun0$otrlob rrt unlo. orM lW €{dlmrry nur to0eehrnnllcror 0{. mhl ldllohlbfl

. Unxilrtrurl{l ,u Mchrldilllhnhour ortqdoil umtanerolcho Otuod,ltxnt[runom ond [ho.db n dt t..glttutllt (€rdrlrrslFhllguro)

. 0exhlung dentmipllo0oalrho, vdea0cnr gthohun0 plonuilosutMfrrt uut xdlqxnkhodtoilm

lnldoc ,nNtetcher efildorfichlr Maroehmm uod udrtchor6 Rlimobqrlnqonocil lrl itrD p.ltlo Kotlan&hluung datnll nlchl moglkh

HotN fln0nrlalL Untlcharhcltan durch Sanhrun0tloiwnnd 0nll Arbots@no), @motrrc Anlordr(rllotn (&sftlehuu. f kNepg..
Grdbot onnlchorlFrl rlc ), donkdrilp[eo.t[clsVd0fion ord dlo UnlNUunt

|:T.llo,ro1frm:1
objaltruatmd
0rulonrtreltlon

Oblahrurt.nd
lochnlacho Anlagan

ilomn, Vorlchrlllan
I Ocbl!dorlrnd.da

llutrungrlouapl

forlonrlallo 0
Unrlcharhollon

ra

Sebastian Zollinger, PwC:

<Kurzinformationen zu den Szenarien und Risiken der Technischen PrUfung - ,Asbestvorkommen; fr,ir

eine m6gliche Asbest-sanierung liegen zwei Offerten vor. Anmerkung zum Objektzustand -
Unterschutzstellung = wesentliche Kostenrisiken fUr beide Gebtiude, Niveauunterschiede der
verschiedenen Gebludetaile (hindernisfreier Zugang); Auch nicht klar ist, was umgenutzt werden kann
(was kann bewohnt werden? Unsicherheit!)
Normen und Vorschriften (Sicherheit und Brandschutz): wurde nicht bis ins Detail analysiert - auch

nicht betr. Sicherheit, Brandschutz und Barrierefreiheit (Niveauunterschied),

Die Kosteneinschiitzungen wurden relativ grosszUgig gestaltet; bei der Umsetzung wird dann das

Ergebnis zeigen, wie es realisiert riverden kann (Kostensicherheit +/- 20o/o)"

I'!l iH
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Bebauungsvarianten
Flnrnzlelle Pr0tung

VM.nro I i to,ll{lhrung laalmdarlLgailtchttt.n
Woiorruhrung 0oll0nd!{oboudonll Toldroora,ono ond t nl.
nulaun0 borlohondo, MlollhclFo au WohnunFn: Fqll0hruno
dar {ttnllon Nilulng ( po.lholol) ocholnl nEhl amwll

A^logolorton (Kdultxclr
cxl ,l,a Mlo, (cHF 8 5 Mlo, I CllF 13.0 Mlo.)

Noildendrto Mtoto. l,tta (20lMl.). mch tnlwlcllunw.
Ittr{um mll noorllvon Ronddo/Colhllolr!

ohm t oruclllohtlouno ornMrchulz / Erdboban.Ehqhoil

v.rtlnto l: tollroolbru t Umnulrene (r.t a,lLl., t.2 ttwll
Totldctbou rro! Frrndohohoue! (0illllouo0 Wohn*hult.
ldrnrbrho)i lotdmrtdu.ro 1l!u! uu don lrorgon'{dl
Umtuuuno l0 Wdwn

. Anlololels (Ktrulprd! r lnvillrloren JrN l.l0):
2. I Mi.l.. CXF lt,2 il[t. (CXF 8 a, Mkr. | 0 7 Mlo.)

2 2 SIWE: CHF lt,t Itlo. (CllF 0 0 Mlo | 7 0 Mb )

. Nolt@ndto Mroto. l.r* (2030rfl.t

. gdrdor0brr*lrurrgIWE.EnMhrlul{..lt.t.6(tlouEh)

tuwro I l6!q l lks I lddxr lll..dh{l lqlmt w

v!,rulo lr lnlwlcllune (t.l tll.la, t.2 afvvl)
Idl.ootbou rljrolmoidEurr; Toldlsrta^m0 urld
t mnluung ru W.ohmn, oNbo Vodonlo l; GDltlui{, ql,l

Wohnrom l0r .urd el lhrchnt
Ar{!0ok6lon (Xrulpl l! t lNatlrbrm Jfir l.l0)l
3 I Mhtr. CtlP lr,l illo. (cHf 0,5 Mo l 23 0 Mp.)
3.2 STWE: CHt 12.0 illo, (Clll' t J Mo I XS 0 Mb I

tlotlqordilo Mlolo ,.0* (of&tt.)

llil.!0r0bo.ehuar $IWG.EnMhllun0 t.l* (tlttEh)

&
s..-

f^^,

t0

Sebastian Zollinger, PwC;

nKurzinformation zu den drelVarianten inkl den prognostizierten Kosten'

Hinweis zu den Nettorenditen gemdss Skizze - Anmerkung zum m6glichen Wertverlust. Bei

Marktkonformittit mUssten grosse Abschreibungen gemacht werden - Anmerkung zum geplanten

Schutzbereich <Haus zu den Bergen>. Hinweis, dass Variante 3 eine Gemeinde sich nicht leisten kann

und mit einem (Dritt-lnvestorD zusammen gearbeitet werden mrisste -> ergdnzende lnformationen

zur mdglichen Abpazellierung. Der Bereich <Haus zu den Bergen> kann nicht <freigerdumt> werden -
die Librige Fliiche kdnnte allenfalls mit externen Partnern weiterentwickelnt werden,

Hinweis zum geplanten Schutzverfahren, Baulandreserven und zum vollen Risiko nach der Zonen'
planrevision (mdglicher Abschreiber Landreserve).>

A,WIA I nnhnrh I OkEh I trlflxn Irhrnrhll I U,*ldE4

Zusammenfassung
Flnanzlelle Prlllung

€.te6ntnl.ro mahllchor Bobtuur0rvrllnlan

' BobouutrO do. Po.roio l(trt .Nr 1263 dtl atiabllchan UnrLhcticncn volbltldo - hrborodoro dut0ruild Unlroilurr0

' lantung ftulpralrcmanunem Chrh(lrcoo Clnnlo AO (CCAOIw CllF l0 2t Mb iot CHF 0 5 Mio

. XohaAnla{atortantltaivarlantan(CHFt52-42OMto,}iKoulfxottqC}lf0CMtoturarlruElrhwrlitlqmturgmlim,UnnultuiguRqla.€ntwlchlunomCHF0t.33.$Mlq.

Vod(tui STWG) lhlon No(qoodrlon bil, notolvor Giro!!0bo[chou
I ll drol OerrU obor dto Wohntountordoruno Orundr'ldEh untrr Schuu R0chbau rPtunhrur. oim golltilubru lll ltoolbh
(Zurllmmury Wolm*luulmnlatbo orlddolll€h)

hfotg! ollcnor Rt.ilon (lautcndon Zqcnpllnlndoruno urd botloh!ildon OloniltMrlorlrn)m[ lodo/odot Zohlu.Olbo.dlEholt Ontiar r( rdlwn

aillnldleruno Anh0olorlon bel m6ellcitm lHr,b drt Oamlnda latllngan

Zuarmmnrtoclt mli 0rllllnvo.lor (Vrd.nt. 2,:

Alpanallletung cnlodtm0r.loot O.undll&k'tlou0 :u doo lrq0fi'
Arlhgan R0cllltu'F.euonmltnhaur'. lololronlorutu'llou! 4 don llotgfl'(0orwt!hh[0un0 Oonkm,lb€huu)

. Rodullq Atrl.gthort.n lxaullnla r lnvatllilon.torlcol dd C@ildo ootlrnoan dut db loho&{ PdilllM todurldl mtdon

Itrorlllorlan lu db Uolcn&trnn p{(dh ,OLN. l20l CflF 8,6 Mp
Aatmlnlat.tlloill6lrni lronEhmildt.o.06htrrilun0 und Abpoaollo$O !ryio Vqtoubtals $pdrailllill. Ll0enklull'Hout ru don goroon'

' Vtdtnto 2.2i gontotuno 'thuo 0 don 1!0r0.n' !ilJ Vdk{ul glw€ (orll. Keltdlon} rloli loEhl porltlwn lnvaalmnl Clla de

. M(danrhlnelgantnlcnohullrLllunctvartahnndoiO{ba{tiillruard.nBf,gon'ltlsllo..oborcnKlutaroolundan*dd.nl.m

15t47



Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24, )uni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Risikoanalyse
Flnandelle Prlllung

turyubF I ndlkr Itblt I ldrn |thrdl.llltoffiil.*{

RlrlkoThcmengcblol

une.ntulelcli Iultllcic . €helolaun! borlahrrdx Nulrlltclnn mlwld Oobltldo0.undflcho. und Elltq (PwC) uid tlobiuborttll xnh{il1
(c0ncl

nhno Vomlclungntttl0, ttw!

Unrlchcrhalt
lcv0ltorunoxnlwlctlun0

llr,l" !r,/|""'aatl t"".taaht 
-

Srukorlcn .lnd o.hohlor Vollllllul ouloolot.ll
$.nroruno!. vnd Umndail[orkail.n Aaaundotgcblultc (trlboplldo.o Oontmol!.]uU) tlid ehE[u bdarldi

Rhllo lonanplrnlndersng Loulolldo Zoncnphnnvlrlon (0atbnlo. ADehllaa 2027)

Allhlon bor d0. Enlwlcllln{ dor E0uhndor bol dor obo.lohrunodor olutom lt ln dla Ootftll&cnontona

Wohnrauml&{crune.ectctr Soolahondo. Wghflurm rlcht oomlto $ 7 fl den Oorou obq dlo Wohn.ow(tdotuoo qu.{!at i(h unltt Schvl!

6til Rktbdu olm tamtrnoubeu (Vortonto 2)tol bofrlltounOlptlbhllo nrr, dlqdall dL Zutllnmwg dltllrohnshulrlonmlrtlon

Rhlto Ohnrlblttoll Xrnlon lt . f.lohilolunlilrdclmlol
- nlrlirllo blqbl l"lrhon

Aut0.und Wdanltnd ri dr 0nvo0(orono.chohm llnlprrchon I Oauvou.}cNnocn l0r t0nt0!ot oout'qall ilr rtht mlvrcholdfh

Rlrlko Wfilvcrluat Llogcn&httt r Wo{vlrturt {rlol0r oouborchrmlon0 4ot Zononphntndorunll.n Fhr wdhrrr[ldEh

Varluaac?btrtcll LlcgcnacMn ' Unltchothortor/ll|likoot Vor0ulbrborloll do, lh0onrchtll on Oilo hochtlwohttshohtdr nur nt[ Wonlbachlae aut dan (autpolt

. tlalgandan Mlatadrle, Prahc rur wohnolectrlum derch polltM 00dlotutu..^Mclluq,

-'- r"9g-u"l'.*!yllll!10l1r"I!!11wylt !0.'l!l!J1 9"'9.1,,- - -. Mdtet. hr hnotdtlqor woinlltchonbodorf m a0 ml pro Panon hhlathol
. l,rn!tshorhorl dor Nvlrlldchon / noll[lorl,[rlril / t,lillifa Fhc]pnbod{lt p'o porlfl

l!

Sebastian Zollinger, PwC;

<Hinweis zu den Themengebieten, die geprUft wurden inkl. Kurzinformationen zum Ampelsystem.

Anmerkung - auf Vorfolie - zum m6glichen Bev6lkerungszuwachs,

Bau- und lnvestitionsentwicklung sowie Zonenplandnderung = grdsstes Risiko. Anmerkung zu

m6glichen Einspracheverfahren (bei Bau von Dritten und/oder der Gemeinde). Letzendlich auch Risko

des Wertverlustes, auch bei einer spdteren Verdusserung der Liegenschaft.

Besten Dank - ich gebe zurrjck an Nikolai.u

[Applaus]

Erlduterungen seitens Stefan Tschuck, Horuath gemdss Prdsentation - da die kommunizierten

tnformationen grossmehrheitlich mit dem Geschriebenen iibereinstimmen, werden die Wortmeldungen

nur in Ausnahmefdllen seporat notiert bzw. ergdna,

b) Bericht von HorvSth I

rl

\1

I l'ln'',tttf \4lr ) \/,\./ l[\.. 'l i,[i,,''tiN"
t'Wr9

Gemeindeprdsident
Nikolai lwangoff Brodmann:

<Vielen Dank, Sebastian Zollinger.

An dieser Stelle m6chte ich erwdhnen, dass heute

verschiedene Prisentationen angekUndigt und
zugeschickt wurden;daher kann es beim Wechsel

auch mal kurz eine Lricke/Pause geben.

Damit mdchte ich das Wort direkt an Stefan

Tschuck von Horvath r.ibergeben>
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Protokoll der Einwohnergemei ndeversammlung vom

Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

cEMEtNDE BETTINGEN - PRASETTAT|ON IMMOBILIENINVESTITION
/l

A A/A LYSE ZU R P OT E N Z I E LLE N I ilI IW O SI tIENlN YES T I T I O N :

CHRISCHONABERG PARZELLE 4 / CHRISCHONARAIN 190/192

HORVATH

Beltingerr, 24. Jtxti 2O2l)

Str:fan Tsclrur;k
Stt:vcn Krtll

GEMEINDE
EETTINGE N

Stefan Tschuck, Horvath:
(Kurzvorstellung des Unternehmens - spezialisiert auf Beratungen im Bereich Finanzen, Controlling -
aber auch in Strategiefragen.))

titt

Aus Sicht eines rationalen lnvestors mit marktUblicher
Renditeerwartung ist von eanem Kauf des GrundstUcks abzuraten

@ xonvArx

12 O llorvdlh
Coniadrl '

Stefan Tschuck, Horvath:
<Anmerkung zu den vier Bereichen (gemlss Folie) und Hinweis auf die Empfehlung; auf Basis der PwC-

Unterlagen hat Horvath eine Entscheidungsgrundlage erstellt mit dem Ziel, dass die Bettinger-

Bev6lkerung einen Entscheid erwirken kann,

Hinweis zu den RUckstellungen, die gebunden frir den Finanz- und Lastenausgleich sind; die rechtliche

Grundlage sollten in den nichsten Monaten erstellt werden, sodass die Zahlung an den Kanton

erfolgen kann. Darum sind die ausgewiesenen CHF 13.9 Mio bilanzierte f[issige Mittel mit Vorsicht zu

geniessen. Wir sprechen daher von rund 5 Mio. Detailfolie zu anstehenden lnfrastrukturprojekte -> da

folgen weitere lnformationen; Anmerkung zur Fremdfinanzierung von 8 Mio. - weitere Finanzierungen

sind nicht m6glich. Die Gesprdche haben stattgefunden - weder Kanton, Stiftungen noch Banken

Ausgangslage und Zielsetzung
. Vcrkoul 1l]'500rtt'? t;ro:;r;osArtti.tl dtt(:h (lto

Ohr:i(:honi.r Oatnpur; AO (OOAO) ltrt Ol ll {} lllttr

. l\,v() ftrhrt [)rur I)rh1;crr<:<: (Sottylall:;yrtttltttttl) tltttt:lt

. I krrvi.ith i.lnr.rlyr;rort Inan/rcllctt Au:;wtt kttttt;tttt

. ) /.n>l I ntr;t:ltcrtlttttt;t;,1;lttntlltu;tl lttt Kitttl orlrtt
Nr<:lrtkaul tiu;, Orurr<l:;ltrr:ks

Kernaussagenlnvestitionsanalyse r/
. Nrrr ,,1 xlrtrrnvi.tiarrto" 1l 2 ttttf llittt tttttl Vtlrkilrtl v,,rt jil
[.r0onlulnr;wollllllr(lor] r(x:lllk)tlttll I ltilttt (lo:; Ki)tllix()l:;(x;

. Sarillh<:lttr Virtronl0lt, ttt rklttott tlt0 Oottxtttttftl Vlrttttttltllttt
wrrrl. :;rntl :;lrrtktur<lll tloltztlat

. l,lorrtor Vrrlttrtrlorutu;t;ki.tul <tlttttt I <tltltltttvctiltltottorl lllillo
(lituorltilfl no(lotrvo Attt;wttktttttltltt itttl tltt: Otlttxlttttlttltttl'tttztlt

@

Finanzielle Ausgangslage der Gemeinde
.l nrlo )0?4 Ol ll 1:) 0 Mttl lrtlattzttltl<l lltt:;:;tt;tt lvltllttl

Ol ll t| 0 Mto t;olrutt<ltttt lttt /itltlttttrtctt Ittt tltltl
l:rrtitttz trrrrl I 0:;t0narr:;<yl0rt:h :;ott 2021

Handlungsem pfehlung / Bewertung
. V<lrr I rworlt wrrtl r'ttt:i lrttlutzwttltit:lti.tllltt:ltol litr:ltl alx;tttitltttt,

:;arrrl|<:lxr Vrtti.trtltttt :;ttttl uttlwtltlcr Iw:ltl :;olt)t;llro(lolxl,
Itnr.rrrzrorltirt txlot ttllrttt;lott;tttt rlit:; Otlttttlttttlontll(l(llx)ll[)lolll

. Vlrlrrrrrloruru;t;kr'rtrl btttlttttlol tx)wtt1;r;lo (ltrotttaltltxr otttt:t
. I )rvolr;c lltx;lolxrrttft l I rtf ra:;lrttktttt lltt4tlktu

.I ronxllrrrirrtzrcrttttt; llrt; Olll ll Mttl zttt;o:;tt:lttttt,
<li.rrttlxrr lrtnau:; krltll lrlr;lt<:lttl /ttt;tt:lxrttttl<; vott Klt

lanr;fi r:;lrr;cn frrr'rnztttll0n llolrtt;ttttul ttttl I olt;tt
ltnrt0t0 lrtvor;ttltotx)rt 1;[)illor otlttt tJat tttr:ltt tlt
kol.non,,,,,R

ill,l;,f,,,1
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24. )uni 2025, 19:30 -22:02 Uht Dorfhalle Bettingen

wUrden mehr Mittel ftir eine Fremdfianzierung sprechen.

Detailinformation zu den Varianten (Nummerierung analog PwC) - nur die (Extrem-Variante 3.2> wiire

mdglich; das ist sicher nicht Kernaufgabe der Gemeinde - weitere lnfos betr, Finanzier- und

Tragbarkeit folgen,
Hinweis auf die Handlungsempfehlung/Bewertung: ein Erwerb ist aus finanzwirtschaftlicher Sicht

abzuraten - der sogenannte Verhinderungskauf bedeutet bewusst die Ubernahme iener langfristigen

finanziellen Belastung mit Folgen. Es sind grosse Sanierungsarbeiten ndtig (Dach, Gebiiudehtille) - wir

haben bei der <Verhinderungsvariante, nur den Kauf geprUft - ohne Sanierungsarbeiten (nur dass das

ganze nicht in sich zusammenbricht)
Horvath spricht in die gleiche Richtung wie PwC - es kann nur abgeraten werden; sowohl aus

finanztechnischen wie auch aus politischen Aspekten, Es ist nicht Sache der Gemeinde,

Arealentwicklung zu betreiben.
Der Verhinderungskauf wdre mit den Mitteln wohl finanzierbar - die negativen Auswirkungen auf die

Gemeinde (negative jiihrliche Belastung der Erfolgsrechntung ,,) ist aber 9ross,))

tlt
Die entwickelten lnvestitionsvarianten von PwC weisen unterschiedli.
che Chancen und Risiken auf, die einer fundierten PrUfung bedtirfen

o
cn
tr
I
€o
.c(,
ood
tt
L
5
L
o
E
(E
cc

13

Umnutzung
bestehender
Gebdude in
Wohnungen fOr 48
EW

. lnvestitionen:
CHF'13.9Mio.,
tzgl CHF 8.5 Mio.
t0r Grundslock

. Nettocashflows:
CHF -10.1 Mlo

. Nettobarwert
Folgeinvostition
CHF-1.91M|o

. Reduzierler
Fldchonansatz:
Nur Hauplgebaude
(ca. 20 EW)

. lnveslilionon:
CHF0.7 Mio,, zzgl.
CHF 8.5 Mio, fur
Grundsl0ck

. Nettocashllows:
CHF -9.9 Mio.

. Nottobarwerl
Folg€invoslition:
CHF-1.79 Mio.

. Umwandlung dos
Hauplgobaudss for
STWE (ca. 20 EW)

. lnv€stitionen:
CHFT Mio., zgl.
CHF 8.5 Mio. f(Jr

den Grundst0ck
. Notiocashflows:

CHF -O 1 Mio.
. Notlobarworl

Folgeinveslition:
CHF2.2 Mio

Conidanirl

. Neubau mit
3'632 rn' HNF ttjr
91 Ernwohnet

. lnvestitionon:
CHF23.6Mio, zzgl.
CHF 8.5 Mio. ftlr
Grundsttlck

. Neltocashflows:
cHF -3.4 Mlo.

. Nellobaruerl
Folgenvestition:
CHF 4.9 Mio

. Neubau mit
3'632m2 HNF lur
91 Einwohner

. lnveslitionen.
CHF33 5Mio.,
zzgl CHF 8.5 Mio.
f0r don Grundsl0ck

. Nettocashflows:
CHF 2 1 Mio.

. Nettobarwort
Folgoinvostition:
CHF 10.4 Mio.

O lloryiilh

Stefan Tschuck, Horvath:
<Anmerkung zu den verschiedenen Varianten gemdss Folie,>

Iollrtk:kbdu ulld
tlntrxrlrun0
llaupqplxurh
llaus ru rlol
tlrrtl)n (lf,ci(tzu Wohnon

l4prsclulton
mh lJmnulrun0

l:orlltthrull0
0{}6lrn(h6.

t!

lolkuckbuu unrl
trmIutrun{l
lltrupl(flliltr(k!
llou6 rtr don
Borgon (STWI-)

[:rrlwk:klurr1l
(itlnftr)

l-ntwiclhn0
(srwr.)
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24, )uni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Kostenart

V0rki.lufr;plI)r1i 00nlll:;s Vot kiluftwOt httttdltltt<;tttt

Unabhdngig von den PwC-szenarien belaufen sich die Gesamtkosten
fOr den reinen Grundst0ckskauf auf ca. CHF 8.62 Mio. (1/2)

8'500'000.00

0.00

2'500.00

3'000.00

1'750.00

20'000.00

_4:250:09
8',531',500.00

Ej

O Horvdlh

@ flowdth

Stefan Tschuck, Horvath:
<Horvath hat die 8,5 Millionen <gesplittet> und analysieft, welche Kosten noch folgen werden, Hinweis

auf die Auflistung oben inkl. Eileuterungen zu den einzelnen Kostenarten.>

a
Unabh{ngig von den PwC.Szenarien belaufen sich die Gesamtkosten
fUr den reinen GrundstUckskauf auf ca. CHF 8.62 Mio. l2l2l

80'000,00

4',076.29

1'500.00

N/A

N/A

N/A

N/A

8'61107:8.29

14

15

' Conid.ndrl '

ConllOi6ll

in CHF theoretisch

l.l(ind(rndorungsstoUor (:J%)

Notalrals0ot)uhror) Koulvortr(rq
(0 25ol' hl orslo 2 Mt<l Oll[ )

(0 20ozo flr naclt:;tc il Mro o
Noli.lr ratl;0ot)tihron Kaulvortral;

Not0rratsoot)Uhton Kaufuottra<l
(0 l0ol' frrr nitchi;to 3 5 Mro Ollt:)

Notorall;got)(,htort S<;hul<lt>ttof (0 2liozo attf St:httldbrttllsttnltxr)

()rrrn<ltluclrllotlrlhrcn l:illtt{.xlUn(t noUot I tQontlln$I (0'lolo)

'Iotol Suntnn / l)herho<1

Kostenart

Orunrltru<:ltgctluhrcn trntro(turt1; S<:ltttkltrrttll ( 1 
o/o)

in CHF theoretisch

Oolxru<l<lvors tt:ltotut tt; l)ri.lrrlto

Iji..uxtorxlorurxl:;kor;tort Ilortk lur[)os:;torgobtthrtlotro Ilypollx)k

()rurr<lslu<;kgowrrut:;klttor ()OSt )

Makk)rp()vrsron

I )oralurtq:;kol;l<)n von I )r rlton

Vlrkr.rufsoblokl:i(:htll,/r,ne dtJrch llank odct ttttdttttl l)rttt[)t'trlololl

Summe
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom

Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

EJ

Auf Basis der Kennzahlen zu Rendite, Amortisation und Kapitalwert
stellt Variante 3.2 die wirtschaftlich profitabelste lnvestition dar

Amortisationsdauer in Jahren Kapitalisierungsrate
(statisch)r)0

t0

60

50

40

30

20

l0

0

llio/o

100/o

50h

IYo

.50h

-10o/o

.15%

-20%

-75',vo

.ito'/.

.3{i%

.looh

2 1o/o l.jo/o
II

\tillitnb I \artanle2 I

8 IYorl
2 2 \hrHnle 3 I Vrtiante 3 2

47

33

35

Wilanlel \ailanle2 1 Vdflantc22 Vlrlante3 1 Varlanlol)2 .37 3o/o

l6 O Horvilh

O l-lorvillh

Stefan Tschuck, Horvath:
<Projektbetrachtung - nicht Analyse innerhalb der kommunalen Rechnung (lnvestitionen, Steuern);

Anmerkung zur langen Amortisationsdauer; fUr Variante 2.2 wrd ein sehr negativer Kapitalisierungs'

wert ausgewiesen. Anmerkung zu notwendigen Folgeinvestitionen. Einzig Variante 3.2. wUrde eine

Renditeerwartung zeigen. -> Detailinformationen gemass Folie'>

Ft
Auf Basis der Kennzahlen zu Rendite, Amortisation und Kapitalwert
steltt Variante 3.2 die wirtschaftlich profitabelste lnvestition dar

4',000'000
Nettobanrert (l nkl. Grundsttickskauf)

1'933'246
2'000'000

2 Varianle 3,2

(2'000'000)

(4'.000'000)

(0'000'000)

(0'000'ooo)

(10'000'000)

-3'617'931

-g'275',271

-10'292'275

Cc,lalihntirl.

ConiC.il.l

-10'405'797
(12'000'000)

17

Stefan Tschuck, Horvath:
<Zeitwert des Geldes - Nettobarwert = Begriff aus der Finanzmathematik (was sind CHF 10'000 in einer

gewissen Zeit wert ,. heute und z.B. in einem oder in 10 Jahren); die Zahlungsfltisse wurden

aneinandergelegt und abgezinst / Hinweis auf die verschiedenen Varianten.>
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom

Dienstag,24. Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

@
Die Rolle als Entwicklerin mit extrem hohem lnvestitionqvolumen macht
Variante 3.2 aus Sicht der Gemeinde trotzdem wenig geeignet

Prognostlzlerte Kosten (Kauf
, + Investltlonen)

l.o 2,1

Hohea Rlslko &
negatlve Beweftung

2,2

9.2

Klelnes Rlglko &
posUvo Beweftung

cI
6
6

s
D
.l
0
d,

ctF

Wlrtung auf Aktiven &
Passiven der Gemeinde

Grundst0ckskauf &
lnveslllionen in Bauten

Mogliche Vorschuldung

,r2'000000

CHF
32't00'000

Aui^,endo & Erlroge

Untorhalt, Zinsen,
Abschreibung€n otc.

Mist odor Vsrkauberlose

Zahlun$frtlsse
lnvestltlonen

Flnanzierung &
Mitlelvenrvendung

Elnlluss aul Llquiditdl der
Gemeinde

. Auswitkungon auf
SteuoDelaslung

Abhangb vom
Finanzisrungsbedarl

. PotenziolloEntlastung
o<ler MehDdaslung

3.1

22'303'334

t9,200'000 15'500000il
Gesamtbewerlung / Score des SzenariosVarndo I \hrilnlo2 I V$trililo22 V.lilsrlo3 I V.1rlndo32

'0i
O HoNdthl8

Conttdaitrtl

Stefan Tschuck, Horvath:
<Hinweis auf die Dimensionen - dies wurde auch schon von PwC erl6utert; wir sprechen auch von

Folgeinvestitionen, insbesondere in Variante 1 - aber auch in den RUckbauszenarien (Varianten

2.1,/2.2,) oder auch in der Entwicklungsvariante (3.1. und 3.2); da sind wir dann in ganz andern

Sphdren.>

EJt

Die Uberf0hrung der lnvestitionsoptionen in die Gemeindefinanzen ist
zentral ftl r die Beurteilu ng der Tragflhigkeit u nd Wirtschaft lichkeit

cffclf

aus

Anmerkung zur angenommonon Fremdfinanzierung (gilt fiir alle Varianten):

Modellannahme: 50% Eigen.,50% Fremdfinanzierung (CHF 8 Mio. gesicheft). Kein
verbindliches Kreditversprechen fiir Folgeinvestitionen vorha nden

r9
. Cortatdaitlrl

O Horvrllh

Stefah Tschuck, Horvath:
<Bilanz und Erfolgsrechnung wurde angeguckt; Geldflussrechnung - auch die mdglichen steuerlichen

Folgen. Zur angenommenen Fremdfinanzierung - wir sprechen von sehr grossen Betrdgen; 
'eine

Eigenfinanzierung ist nicht m6glich - nur 8 Mio konnten gesichert werden. FUr alle Folgeinvestitionen

wurde ein Finanzierungsverhdltnis von 50/50 angenommen = Finanzierungsmodell, das von einer Bank

unterstUtzt wtirde."

Rlsiko-Bewerlungs-Matrix fi.lr die Szenarien

ErfolgsrechnungBilanz Geldflussrechnung Steuern
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24, Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

E
Variante 1.0 belastet die Bilanz durch strukturelle Verschuldung und
fUhrt in der Erfolgsrechnung zu einem dauerhaften Defizit

E-IEI
| 90 Janre 1r rFr-CHF 22.5 Mlo.

Al

O Horv6lh

7

25'000'000

20'000'000

t5'000'000

r0'000'000

5'000'000

20

HF 14.9

Borrhrfi I Gr0orVhanaor ull
r 0oslB]rd trrerlxtlrruruorrrt,

-Zuoostchorto 
F romdl[unaoruu

s: g , 5 ]=l ili:l g: ll-'

Ir
t

l0i0 l0:7 :0l8 ac:\o 2sJ0 f01t i0:t1 J0!! :0!. 3031 ?034

. Con,tCl6nrl

Stefan Tschuck, Horvath:
<FUr alle Varianten wurden die Belastung der Bilanz durch strukturelle Verschuldungen aufgelistet -
Hinweis auf die Prdsentation. Anmerkung zu den bendtigten Eigenmittel - Anmerkung zu den

Zahlu ngsfl0ssen (rechte Seite).>

E
Variante 2.1 fUhrt zu einer langfristigen Verschuldung und einer
strukturellen Unterdeckung in der Erfolgsrechnung

@

lnvestrhon 26-28

Fortfiihrung Bestandesliegenschaften mit Umnutzung zu Wohnen

O EankzrnssnFrorndkrprtJl

ffi @=l@!4grEE
I cnFfs.stvtio. il ToHF-2 I rlo

r8'000'000

t6'000'000

r,r'000'000

r2'000'000

t0000'000
e 000'000

6'.000'000

,r'000'000

2'000'000

cHF 11.4 CHF 21

Bir$llrxl E{0ntinaM0rux,

r Eoslarxl Fronx.tl&rrltorul0

-Z00o9tchorlo 
F | oilxllnutvnrttU

l'r*
.loil 103? a020 :!).0 l0t) ;s3l $31 :'033 103{ :034 ilo.ia

lloNdlho21
' Coittd.nn.l

Stefan Tschuck, Horvath:
<Anmerkung zu RUckbau-Varianten / belastet die finanzielle Situation am Wenigsten; Eigen' und

Fremdfinanzierung ist ausgewiesen. Hinweis zu den mdglichen Mietertregen - es sind kaum

ergebnispositive Ldsungen zu realisieren.D

Teilriickbau und Umnutzung Hauptgebdude Haus zu den Bergen (Miete)

FronrdkrpltJlElgenkJprtil O NettosleuemO BJnkztnsen

22147



Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24, Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

o
Variante 2.2 enllastet kurzfristig durch Verkflufe, belastet jedoch Bilanz
und Erfglgsrechnung langfristig mit strukturellem Defizit

@@rlrililEll
r cnr is,o tvtn. ll cHF 9,7 Mio r eF

a

r0'000'000

t,t'000 000

r2'000'000

r0000'000

s'000'000

6'000'000

,r'000000

2'000'000

4.1 Mio. c 11 11

IIIIIII ;

FFET.F'.ffi

O HoNdllY

;TBoelilill Ellrordtl['tMoruU

r Boglarx, Frorndltnanz'enr{l

-Zr{oslchorlo 
Fromdlmnaoru|l $:u a( 7 2OA8 2O:O aOlO ioll ;O12 iqrJ lor. :lo.ta "'oro I

22

Stefan Tschuck, Horvath:
<Anmerkung zur STWE-Variante - Hinweis auf den Geldfluss aus den lmmobiliengeschdften.>

D
Variante 3.1 belastet die Bilanz und die Erfolgsrechnung dauerhaft -
trotz Miet. und Steuerertragen bleibt das Projekt unterfinanziert

n

F
ffi?tfil61 "' "- "EilF?tEEl?l|.dilt!6i6E1

E===I@trEEEIEE4
l--dttr 92.2 Mio. ll ToHF 668 aB-

Condd.^!rl.

Coindarul.

35'000'000

r0'000'000

25'000'000

t0'000'000

r5'000'000

t0'000'000

5'000'000

2t

lr
80slilft t Ei0oflllxnlaorul{,

r Soslorxl Frerndtuunaorm0

-Zu0oghherte 
Fromdlranaor(n0

l-, 1s4gE=;Es
201! 

'o!? 
lc/.{ :0t0 tolo iolt :0u ;tll$ lol. i\)3, :$30

O Horv{lh

::tJ.il,I':if,'l#:ffit^; = rinanzintensive Varianten / Zahten semass Fotien abzutesen - inkt.

Finanzabfltissen. Anmerkung zur Zinsbelastung und der hohen Rtickzahlungsdauer.n

Teilriickbau und Umnutzung Hauptgebdude Haus zu den Borgen (STWE)

ElgenkrpitJl O BJnkztnsenFronldkJpltll

Entwicklung (Mieto)
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 - 22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Variante 3.2 stirkt die Bilanz durch rasche Kreditr0ckfUhrung und
generiert eanen ausserordentlichen Ertrag in der Erfolgsrechnung

E
132,

Boil{n(l E(ronlrmMoruto

r tloslarx, I torftJlilvlLjtruill,

-Zt|oesrcl[lll0 
t r0ln,l[xllrrolrrxl

cHF 42.1 Mio.
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Stefan Tschuck, Horvath:
<Einzige Variante, bei der - in der Theorie - das Fremdkapital zurtickgeftihrt werden k6nnen.

Wiederholt wird: es sind riesige Betrege - lnvestitionen von 42J Millionen immenser

Entwicklungsbedarf mit grosser Fremdfinanzierung = Sphiiren, die frir die Gemeinde Bettingen nicht zu

erreichen sind,>

,al
Variantenvergleich - Variante 3.2 erreicht den h6chsten Schuldenstand'
welcher danach durch STWE -Verkdufe komplett abgebaut wird (1/3)

30'000'000

2ti(x)0IXXt

20'(x)01)()0

1 5'(XX)'()(X)

'r01)00'000

5'000'000

2026

rV.trlunlc I

2O2t 202t' ?O2g

Vdfranle2 l urilnk!22

25 6 Horudlh
. Conidanirl

Stefan Tschuck, Horvath:
<Vergleich aller Varianten / Verilnderung Bestand / Fremdfinanzierung.>

Entwicklung (STWE)

lnvestiton 2F28

ch6ft
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Bestand lmmob

@
Variantenvergleich - Variante 3.{ bindet dauerhaft hohe Eigenmittel und
schrdnkt die finanzielle Flexibilitet der Gemeinde langfristig ein (2/3)

2026 20?.t 2-02.s 2029 2030 2031 2032 2033 ?"034 2031i 2036
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Stefan Tschuck, Horvath:
<Hinweis zur Eigenfinanzierungsvariante - zum Verdeutlichen. Verlassen wir die Bilanzseite und gehen

zur Erfolgsrechnung."

Ft
Variantenvergleich - Keine Variante erfUllt vollstflndig die finanziellen,
organisatorischen & strategischen Anforderungen einer Gemeinde (3/3)

t\anante 1 \tlrlanlc2 I .Vdnanle2 2 rv?tlante3 1 r\hrtanttl3?

26 O HoNdlh
conftdrnlrl.

t'000'000
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Stefan Tschuck, Horvath:
<Mit ,Ausnahme der Variante 3,2 = alle Varianten belastet das Gemeinde-Ergebnis jehdich negativ

Anmerkung zu den zwei <Ausreissernr,,
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Selrstung
ICHFI

w
Ein politisch motivierter Verhinderungskauf ist mit jthrlichen Fixkosten
und strategischen Risiken verbunden - bei ungewissem Nutzen

Stefan Tschuck, Horvath:
<Ableitung der Belastung - auch betr. der Nicht-AusfUhrung von Sanierungsmassnahmen; es wurde

mit Z o/o gerechnet - es gibt sicher auch lnstitute, die aktuell grinstigere Zinsen bieten. Da wir von einer

ldngeren Zinslast rechnen, muss man mit solchen % rechnen.

Unterhalt und Sanierungsarbeiten - wirklich grundlegend minimal berechnet; dementsprechend auch

keine Mietertrtige eingesetzt. Es soll zeigen, dass - wenn man es kauft - und gar nichts macht, sind

Belastungen der Erfolgsrechnung / Jahr von rund 265'000 - 350'000 zu enruarten / ohne Nutzen und

Ertrag.>

Qt
Die Fremdfinanzierung basiert auf Annahmen und ist nicht verbindlich
gesichert; zugleich sind die steuerlichen Effekte schwer abschtitzbar

( @/ Steuern
/ Betechnun0srnnrhmen

. Mehrsteuererlrag von CHF 1'000 pro neuer Pe.son rst

modelltefl, aber nlcht gafanlterl
. EnllaslungselleK hangl von tatsachllchem zuzug ab

Sockgln3lken ber Top -Steugrzrhlarn
. HoheAbhhnglgkelt von wenlgen Top -Steuerzahlenden
. wegzug elnzelner Personen hette uberp,opoftlonal

negallve Effekte

ProgrossronsmochrnlsmuS lli Bohttungsvarttltksr
. H6here Elnl(ommen zahlen 0berproporllonal mehr

sleuern. ber steuerern0hung

Kelne steuerllche Exl(lutlvlltt clurch
gomotndeelgenes Hrndeln
. steuermehMert entsteht durch z(zug. nicht durch

Tragerschan
. Getnelnde lragt Rlslko, prolillerl aber nlchl exl(luslv

@ I lorv/rlh
Codl\Oiial

Stefan Tschuck, Horvath:
<Bestand an liquiden Mitteln von 14 Mio ist mit Vorsicht zu geniessen - Verweis auf die Zahlung vom

Finanz- und Lastenausgleich, Anmerkung zu den steuerlichen Aspekten - Hinweis zu den zu

erwartenden, m6glichen Mehr-Steuerertregen - aber auch zu den approx. Mehrkosten, welche auf die

Gemeinde zukommen werden, Latentes Risiko der Top-Steuerzahlenden / m6glicher Wegzug von

Personen, die einen wesentlichen Beitrag an das ST-Einkommen beisteuern."

9,617'074,29

160',000

50'000 - 100'000

50'000 - 80'000

5'000 - 10'000

205.000.350.000

28 Mal 2025 I Gemelnde Bsltingon I Flnnnzbotlchl

hg
- Fremdfinanzierung

Aur3chOplun0 dcs Ktoclltnhmsn3
. cHF I Mio Kredrlrahmen lst vollslandlg bele0l - kelne

welleren Mrllel verl0gbar
. Gemernde hal l(elno Reserven tor unerwartete Erelgntsse oder

Zusatzlnvesllllonen

Nrchtolgsllnrnzlerung nlcht g0tlchort
. zusatzllcne Ffemdltnanzlerung lst unslcher - l(elne l(onl(feten

Eankzusagen vorhanden
. wettere lnvestltlonen mussten durch Elgenmitlel oder

Sleuererhdnungen gedecl(t werden

Kttnc FILA-Mtnol
. Rucl(zahlungen an Kanlon blocl(eren vertogDare Mlllel

Vs.klutsunslche.helt bgl Vrtlrnlc 2.2 und 3.2
. Verkaufserlolg rst unsrcner - ADsalzrlslKen getanrden

Ruckllusse
. verzogefungen belaslen Ltquldltal/80n(at der Gemelnde

vorhlndcrungrl(lul- Elne pollttsch ]mtlvlorlc, lber kottonlnten3lve
Ent3cherdung
Konl.oll€ ubo. Nrilzung sletl Rofilllo - hohet llnomlollor Au{wand l0r dlo
Gemelnde

Ftxl(o3ten auch ohne Nutzung- rlhrllcho Bel!3tung bls zu cHF 360'000
Selbgl ohne Nulzung ontslehon hohs Koslen l0r Zlno, Unloth0lt (fi| Slchotholl

Verwrltung3lulwrnd und Opporlu nltrlsl(o3tgn
Zusalzllcho Eeloshrng von Verwnllung urd Rossourcen - zdaslen anderer

Gomolndodlonslo

avtrchonnutzung: Chrncen und Oran:an
Tompor8,o Nulzungon moglich. abo. nut bog.orul vyltkeonl zur Koslondeckung

Wertentwlcklun0 rl3 Hollnungstrtger- rnlt Rl3lk0n
Werlzuw0chr spokd0llv - bol Votlu3l &ohonAbschrelbungen mit Fol90n lUr dlo

Gomolndobllatu

Ftntnzrello Konsequenren lur dle G0nxlndo Bettlngen
Stouororhohung mogllch, Horxllungssplokotnn slnh - nouo lnvostlllonon orsclrworl

Frzlt: Symboll3chor Nutzen - relle Eoltstung
L0nglrisllgo llnarulollo, org0nlealorlscho und sllaloglscho Folgotl (0r dlo GomoltKle

O l trvnlh
. Conidrn$l

29

lAr dle Gemeinde
KostenpostUon

Gilrdsluckkoul ir*l olht
Koelon

Behslung
Kostonposltlon

(CHF 8 Mlo Krodll, 2 %)

E Slchorholl (2 B

(0rurdogorxr.

olc )

(Hoflpllch

Gesamtkosten pro Jahr
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Dienstag, 24. Juni 2025, 19:30 - 22:02 Uhr, Dorfhalle Eettingen

Kauf des Chrischona -Areals blockiert Uber Jahre hinaus zentrale
lnvestitionen - ohne Zusatzfinanzierung verbleibt ein Stillstand

n

@
Foku33l.rung lut eln Elnrol -

proJol(t mlt l!nglrlrtlgcn Folgcn
. Aile Mlilel ln cln Prolel(t gebunden
. Kerne FlexlbllllAl f0I neue

Bed0rlnlsse

Warontllch. rtrltcoische Feld.r
blflb.n unbrruhrt
. Blldung. Betreu(ng. Kultur, Energl€

& Entwlcklung blelben blocklctl
. lnveslluonen ln sozlale

Zukuntlsthemen nEht mogllcn

Plllcht.rtullung stttt
zukunnsgcrtlllung
. Flnanzlerungsdrucl( zwlngl zur

pnorlslorung von Plllchtaulgaben
. Entwlcklungsschfltte bletben aus

Strrtaglrcho zr.le gertten ln3
Wrnkcn

O HoNdlh

Elngecchrdnktcr llnanzlcllcr 9plclraum durch Chrlrchoileul
. CHF I Mio. blockieren langfristig MilloF ksine Rcckzahlung vorgesehen 

]. Neue lnvestilionen nur durch St€uerorhdhungon linanzierbar

Zahlrelcho geplente Projekte entfollen vollst{ndlg
. Parzelle ZlUmUau Verualtung, Realisierung Vereinslokal (HS 8S), Angebole wie Kild

oder Musikschule konnen nicht umgesetzl werdon

Kcln Splelraum f0r beullche lnfraetruktur und Zukunftcthcmen
. Sanierung Baslerholscheune(L0nung), Erneuerung Sportplatz, Entchtung F/

Anlagen aut Badi und Parkplalz, SanierungObotere Dorfslrasseund des
Lindsnplalzes ontfallon

. Keine Alterswohnungon, da Vorstudion nicht geslarlet worden konnon

. Bau neuer Werkhof sowie Hochwasserschutzprolekts nichl realisierbar

Reduzlerte odcr etapplcrtc Umrctzungen bel laulenden Prolektcn
. Garlonbad: Nur Teilsanierung im Umfang von CHF 1 Mio ; umfassende Sanisrung

orsl 2031 moglich
. oflentliche Bolouchtung in Etappen A CHF 150'000 iuhrlich boschrankt
. EG HS 88 nur Minimalsanierung (CHF 500'000); kein Gemgind€treffpunkt

realisierbar

30
'Conndannrl

Stefan Tschuck, Horvath:
<Hinweis auf die mdgliche Verzdgerung von schon geplanten lnvestitionen - gemess Liste; die

aufgelisteten lnvestitionen sind Aufgaben der Gemeinde. Ganz im Gegensatz einer lmmobilienent-

wicklung.

Keine der untersuchten Varianten beeinflusst die finanziellen 
F:

Kennzahlen eusserst positiv h*|[ffil
@q
@
@
@
ffi
@
ffi
@
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@
Ein Kauf des Grundst0cks enveist sich nicht als tragfdhige LUsung
empfohlen wird der Fokus auf risikolrmere Alternativen

Kain6 Variante bietol st.uklurellen Mehrwcrt . Keln Ertrag, abct hohe Schulden und

Kaut erzsugl primar finanzielle Laslcn
funktionalen Nutzen

Einzlgo Variante mil positivem NettobaMert
Umsclzung tOr Gemeinde zu komplex,
ri3lkorcich und Oehort nichi zur Aufgabe

Daucrhafla Defizite und hohe Belastung der
Ertolgsrochnung
Weder wktschaltlich noch liskalisch
Iragfahig

Prdnor
Menailnd dnctot

GEMEINDE
BETTINGEN

\ul
{V

. Bindcl Rcseourcen ohne ochten Mehnrveil

Eeslehendo lmmobilicn und lnlrasttuktur
geziell erhaltan und aultvcrten

Vermeidung von komplexen Risiken und

Falls Kauf politiach gcwonscht: temporare
Nulzung durch Dritle Grwagen

Ziel: Verluslc minimlctcn, Gcmeinnulzen
schalfcn

cd!ut0nl
Conftolllng & Flname

92 o llorydlh

Stefan Tschuck, Horvath:
<Empfehlung Horvath: Venicht auf den Erwerb - nicht nur aus Finanz- sondern auch aus

Kommunalpolitischer Sicht. Ausschluss des Mietmodells - da ldngerfristig defizitar; der

Verhinderungskauf wdre finanzierbar - man muss sich aber bewusst sein, das die Folgekosten die

jlhrliche Rechnung der Gemeinde anfallen. Nochmalige Empfehlung, sich auf die kommunalen

Kernaufgaben sich zu konzentrieren.>

@

Bei Fragen stehen wii gerne zur VerfUgung

Man80h0 Coll3rfied
contolilN &hnafte

A
nEln

l-

nlJn
A

0l=ln

Hondln sch{elz
Tho clrch 09
00t8 zodch.Flr,0hrlen

l.hMth gclilrolz

Tno grcto 00
8058 Ztt.kn.Fltlohelon

l.lorvdlh gclr\,Yolz

Tno crcb 09
8030 Zu,kh.Flwhllen

1'; +al 70 657 20 5s

i': 0slotmohoilolh.g'o.tnctt.com

ln Qnttlo-stotna

lll .at 79 354 5t gg

gTgclrxk@lroryath, t8rlnot, cotyl

Slolon lsclrxk

Ll .ll 79 3r5 29 01

9l$rll@hofvolh'9orlrl', con

slown Kax

f.1

ln ln

33 O Horvdlh
. Conltd.^6rl

Stefan Tschuck, Horvath:
<Hier noch eine Ubersicht aller Mitwirkenden aus unserem Team.

Besten Dank fUr lhre Aufmerksamkeit - ich gebe zurlick an Nikolai>,

Auf Grundstiickskauf verzichten

Alternativ - und ZwischennKeine Umsetzung der Mietmod

Fokus auf WerterhaltVariante 3.2 nur durch Dritte
lm m obilien lnvestllion

Verhinderu n gskauf hinterfragen

Davld Statna Stefan Tschuck Stoven Krall

[Applaus]
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Dienstag,24, Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

3. Konsequenzen ftir dle
Gemelnde Bettlngcn

l,r\

t,{I,'
lii,rrr rr,r,1r.

l""r i i,"'l

'liiir,![;t-

/l
ItiLil

i,

:'t'fr;

Gemeindeprijsident
Nikolai lwangoff Brodmann

<Wir haben die Ergebnisse von PwC und
Horvath geh6rt, Was bedeutet dies fUr die

Gemeinde? Was sind die Folgen frir
Bettingen?

FUr den ersten ,Aspekt, die flnanzlellen
Konsequenzen, mdchte ich das Wort an

Gemeindertitin Dunja Leifels tibergeben."

3. Konsequenzen l0r dli Gcmclnde Bettlngen

. lhlilllrllc (oora(uanl(n

. n(ntr({xrxl votr ilrtlollan (nd l,nlqlc lcn

. Arrrllor{(rr (lr(r tllr$t'rovrr0 [o.rr Ar^o,rl^rU Urrtri\\ nlln'lh!" lortrl{rnr') iul
(l) htrr{rilltn
(2) ([(,crgrilrn uilrl 'klxtrd voil lt{lrrrx.rr

| {'Nlil rn{ N( hllnill

Dunja Leifels:

<Guten Abend - auch von meiner Seite.

Horvath ging schon ausfUhrlich auf die

Gemeindefinanzen ein - daher werde ich

dazu nicht mehr Weiteres sagen.

Frlgo ous dor lnformatlonsvoranstaltung

Konnrohl: "N.tlo.Uml.$t-Varmdg.n"

0du Notto.Unlhul.VorilldS0rt wlt(l l)oloclrrrol, lndonr dn2 Uml.tul.Varnlolon

(ttrtrtrlStllo VOrilOgon6wono) ur)r dlo tufllrl!tl8on VorblNlllchloll0n

(schutdon) rodurlo.l wkd. oo0 Noilo.umloul.vormolqo i8t olo0 Kcnnlohl,

dlo vo&ondot wltd, unl dlo vo.bndorun( dor Ll(ul(lltilt z(l boobnc hton. 'Dlor,o

Xonnzohl ototll koln ruolitrtloho! Vcrm6Sarl dor, tloclt drxlorl nlch du.ch nlo

otwh! {m Bqdttrnd (lqr ltrl!61!0o Mllto(

Anliisslich der lnformationsveranstaltung
wurde die Kennzahl des Nettoumlauf-
verm6gens genannt und daraus gefolgert,
dass die Gemeinde mehr Bargeld zut
Verfrlgung hiitte.
Das Nettoumlaufvermogen ist eine Kenn-

zahl, Mit ihr wird die Liquiditiit eines

Unternehmens gemessen, Es wird be'
rechnet, indem kurzfristige Vermdgens-
werte um die kurzfristigen Schulden

reduziert wird. Diese Kennzahl ist ftir
Unternehmen wichtig, nicht aber im Fall

einer Gemeinde.
Man kann die Bilanz der Gemeinde auf
vielfdltige Weise durchleuchten, was Hor-
vath ja auch getan hat. Der entscheidende
Punkt ist und bleibt aber, dass nicht mehr
Geld da ist als ausgefUhrt, Und: die rund 9
Millionen, die wir fUr den Kanton als

RUckstellung <reserviert> haben, sollten
gemiiss Aussage von Regierungsrltin
Tanja Soland (Stefan Tschuck hat das auch

schon erwdhnt) noch dieses Jahr - nach

Abschluss der Verhandlungen zum Finanz'

und Lastenausgleich - an den Kanton

riberwiesen werden.
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Geldflussrechnung
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lm Vorfeld der Gemeindeversammlung
wurde hdufig die Frage nach der

Finanzierbarkeit des Kaufes gestellt. <Kann

sich die Gemeinde den Kauf leisten?>

Die Geldflussrechnung ist entscheidend,

um zu zeigen, welche liquiden Mittel die

Gemeinde zur VerfUgung hat, resp. was

wir uns leisten kdnnen.
Die Zeitreihe zeigt die Zahlen aus der

Geldflussrechnung 2023 und 2024, wie sie

in der Rechnung von der OBT geprUft und

von der GRPK und lhnen abgenommen

wurde.
Gelb hinterlegt die Spalte mit den Zahlen

fUr das Budgetjahr'2025. Hier inkludiert ist

der Kauf vom Land auf Chrischona mit
einem Betrag von CHF 8,5 Mio. Da eine

Etappierung vom Preis im Kaufvertrag

nicht im Kaufvertrag enthalten ist, wurde

eine solche hier nicht aufgenommen. Auch

sehen Sie den Kredit von CHF 8 Mio.,

welchen wir fUr den Kauf aufnehmen

mUssten.

Die niichste Spalte ist das Jahr 2026: in der

Geldflussrechnung aus operativer Tiitigkeit
schliigt zu Buche, dass wir spStestens im

)ahr 2026 die Zahlungen vom Finanz- und

Lastenausgleich zahlen mtissen.

Gem. Aussage von RR Tanja Soland sollten

die Verhandlungen noch im Jahr 2025

abgeschlossen werden und damit sind die

seit 2021 nicht mehr Uberwiesenen

Zahlungen fiillig. ln der Geldflussrechnung

aus lnvestitionsttitigkeit, die Sie hier

sehen, sind nur die <ordentlichen>

lnvestitionen aufgeftihrt, welche gem.

lnvestitionsplanung Budget 2025 ftir das

Jahr 2026 vorgesehen waren. Es sind

weder Reparaturen oder Sanierungen ftir
die neu erworbenen lmmobilien auf

Chrischona noch der Erwerb von der

Parzelle 2 (Land unterhalb vom Restaurant

Baslerhof) enthalten,
Und wie Sie sehen konnen, sinkt damit die

Liquiditiit auf unter CHF 500'000 und wir
haben frir Ausserordentliches kein Geld

mehr,

Dem Argument: wir haben ia auch

Mieteinnahmen mit der neuen Liegenschaft

- halte ich die Zinsaufwendungen
entgegen, welche in diser Aufstellurig

auch nicht enthalten sind,

MUndlich zugesichert von CCAG waren

CHF 150'000 pro iahr ftir die Rtickmiete,
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Bei den Zinszahlungen ftir den Kredit

rechne ich aktuell mit CHF 150'000 (CHF 8

Mio, auf 10 Jahre angelegt bei 27o) - was

sich etwa ausgleicht.
lm Jahr 2027 sind hier wieder nur die

lnvestitionen aufgefuhrt, welche wir gem.

lnvestitionsplanung (aus dem Budget

2025) durchftihren wollten.
Es sind keine Reparaturen, geschweige

denn lnvestitionen, auf Chrischona

vorgesehen. Sie sehen unsere Liquiditiit
wiire damit negativ, was nicht sein darf.

Um auf die anfdngliche Frage zurtick zu

kommen <Kdnnen wir uns den Kauf

leistenn: den Kauf der lmmobilie kann sich

die Gemeinde leisten, nur mUssten dann

sehr viele andere Projekte zurUckgestellt
oder gestrichen werden - was Sie anhand
dieser Geldflussrechnung sehen.

Der Bericht von PwC weist klar darauf hin,

dass gleich nach Erwerb der Liegenschaft

Reparaturarbeiten von ca, CHF 1 Mio,
getiitigt werden mUssen.

Dieser Betrag ist hier in der Auflistung
weder ftir das Jahr 2026 noch in den

Folgejahren enthalten - hat aber dazu
geftihrt, dass sich der Gemeinderat
intensiv in mehreren Sitzungen mit der
lnvestitionsplanung auseinander gesetzt

und diskutiert hat:
- welche lnvestitionsvolumen

mrissten bei einem Kauf frir die
neue Liegenschaft reserviert
werden

- welche lnvestitionsvorhaben sind

seit Erstellung des Budgets 2025

neu dazu gekommen
- welche Abhdngigkeiten gibt es

zwischen den einzelnen Projekten
- wo haben wir gesetzliche

Vorgaben
- welche lnvestitionen k6nnen/

mUssten geschoben oder
gestrichen werden, damit der
Bestand an flUssigen Mitteln nicht

negativ wird

Daraus entstanden ist die Liste mit
Projekten, die wir weiterhin durchftihren
wollen und eben die Liste, deren Durc-
hfUhrung wir - bei einem Landerwerb auf
Chrischona - nicht mehr als realisierbar
sehen.
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Ftir die mittelfristige Planung (Horizont

von 2 - 5 Jahren) sieht PwC nochmals

einen Sanierungsbedarf in Hdhe von ca,

CHF 10 Mio.
Was, wie Sie sehen, aus heutiger Sicht,

unsere finanziellen Mittel ribersteigt.
Auch werden diese Liegenschaften keine

Rendite abwerfen, weshalb der Kredit

nicht zurUckgezahlt werden kann.

Der Gemeinderat hat sicher eine

konservativere Einschdtzung bez. Risiko,

Nach der Studie von PwC wdre es aus

meiner Sicht aber unseriOs allfiillige
Sanierungsarbeiten erst im Jahr 2029 oder
noch spdter auszuftihren,
Als Gemeinde haben wir eine Ver-
pflichtung, unsere gemeindeeigenen

Liegenschaften in einem guten Zustand zu

halten. Auch sehe ich es als Pflicht des

Gemeinderates verantwortungsvoll mit
den Steuergeldern umzugehen,
Weshalb der Gemeinderat sich gegen

einen Kauf ausspricht.

Der Gemeinderat wdhlt sicher eine

konservative Sicht; wir haben aber auch

die Pflicht, mit den Steuergeldern

sorgfiiltig umzugehen

Damit gebe ich zurUck zu Dir Nikolai,o

[Applaus]

Invostltlonsvorhaben, dle umgosctzt wcrden kdnnen

l)tc l)crdlr lrc0otrilr1(' Zonanplantavhlon

Jihrllchc 5l.arrtn. und N.n.llt.llonra.nla.ungan

Ol.' I r nou ctrr 
^O 

t 0[tal( h!nwcO/Lclm!rubt trl hr trv. (hr I I x Xrv,r\(or (r hr ilrml(t nrhnicn

(t0 l(il(lrllQkclltrJIlaruilO 0ca 0ath?hottthtuna

l)a llnou[0 dar S(hulhtuttrwallo,ung wlt(l wrll4t vr)r'il\Jrtft{xrl

Drc Sdtrhrtril9 lplalphlr !lh,gatll (oll waqco Sl(Xclhallrnttallcil utrl0(trl/l wrr(lrrr

(trr' Stnhrung dat Otrtanbldal nu(r olloDlcrl dor(h0cl(lhll w(rdtil

ocl dcr snnlcru[0 dar dttrntll(httr 0llt!(hl!n9 wird ollx' {irlalo IlnDDldun0 cllol0cn

Nur 0daltlt(h vor0(r(hrhlranr Mndnlmltinihtrlrt wd(lnn lft Oottrlnltum (mOcrcltl

sndlcroil0 ttdg0t(hott Hrupltlaarta !t rrlr)lttl Ir MillrrNlvnrl,nrlc (l(cill (i(nlcxl(lcxcllPUnll)

Prlorlslerung
Tdtlgkeiten

von ProJekten und

Gemeindepriisident
Nikolai lwangoff Brodmann:

<Danke Dunja,

Wir haben die AusfUhrungen der Fach-

experten und von GR Dunja Leifels geh6rt,

wonach das Geld nicht fr.ir Alles reichen

wird.
Wir haben deshalb eine Planung fUr das

Szenario erstellt, falls sich der Souveriin
tatsechlich fur den Kauf von Parzelle 4
(neu Pazelle 1263) auf St. Chrischona

ausspricht.
ln den kommenden Jahren k6nnen bei

einem allfdlligen Kauf der Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St. Chrischona aufgrund
der qeringeren restlichen zur Verftigung
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stehenden finanziellen Mittel nur noch die

I nvestitionen getFitigt werde:

(1,) die wichtige Gemeindeaufgaben sind,

deren Verschiebung oder Streichung ein

hohes Sicherheitsrisiko beinhalten oder
(2.) die in der Planung schon so weit
fortgeschritten sind, dass sie nicht mehr
gestoppt werden k6nnen.

Viele angedachte Projekte, welche in der

lnvestitionsplanung (Budget 2025) auf -

gelistet sind oder auch Massnahmen,

welche in der Strategiebroschr.ire

angekundigt oder im Richtplan festgesetzt
wurden, k6nnen in ndchster Zeit, d.h.

teilweise Uber viele Jahre, nicht umgesetzt
werden,

Auf dieser Folie sehen Sie jene lnve-

stitionen, die wir ausfr,ihren bzw. reali-

sieren m6chten.

[Kurze Nennung der lnvestitionsvorhaben,

die umgesetzt werden kdnnten,l

lnvcatltlonsvorhabon, dlo nlcht umgesetzt wcrden

t rr.ll. I (Ar ril dn dr. sri rcsnltr bctn lbtl ruhill 0,t rl.r loi I xtl n! [l gdhdl rv.rl.tr

\hralndolll nill UDIrN dct.lFil[{ 9(tr(:,{0 W.n.N{[\(li({il{rnrt'Sll) \eird trr.[t rcrlitrrl

Oor Jpo.lplaU l6rrOcrolrc !il(lM,illlh,n\lkltrPhl, hril' tr (ll Lnnorl lt{n10il

Arl darn tld(fCcl)Juk.,ilril iut drtrr llidr I'irlohl, w.(lorrt.irr PV.AnlaOm rcnlilcrt

t(wldl(t!fVnr[(rc"Wohn6liAlt..n{{l'r.rll,r ldxtr'rlailkld'tdgvo^Altcrrwohil!il,Jcd

Onr P,ol.ll.Wtalh9l, \9(l U.{'IIil
tL: Obaaa Oorlrtiarr$trd rilr lil .rilooail !ilrl !trl0ailrllal
rr tJrDt t.tF rvrrh4 io.hwasilhuuprolt*la
0rr tlndopl.u rvt(l Ihl {rtrruorl
(hr g.nahdahaul \rld wcdcr lnnlarl il(ih uilt0abntl

Iti' LllltoncranLga In dar lathrhot(h$nakn4tr rtkhl rilurrdrlsr(li{r

Auf dieser Folie sehen Sie, welche

lnvestitionen / Projekte nicht umgesetzt
werden k6nnen, sofern der Kauf realisiert

wird.
Dies sind die Uberlegungen des

Gemeinderates - am Schluss ist die Hoheit

beim Souverln, darUber wird im Rahmen

der Budgetdiskussion von lhnen
entschieden.

3. (onsequenren fllr dlc Gemelnde Eotilngcn

. lh,ilrr.ll. XotrwIn4r.I

. 0rloirlcoilo vetr prolaltcil (ild Lilrtkh{r
I AL\sIl!trtr,rrrx{llh,brrrnnrtnrr,ArrrrUuq{(rnsr{Itr(llorr/trrtrlidtr)nrrl

(l) ltrliirl'ullur
(/) xtxlor{r,lail ilnd 5(lrllc von 0(nh0rn

' (,xr.tr r).r Nkhlhril

Auswirkung auf die lnfrastruktur
Gemdss Auskunft der VerkSuferschaft
leben heute 29 Erwachsene und 3 Kinder

in den Liegenschaften auf Parzelle 4 (neu

1263) auf St. Chrischona (und es sind 120

<Betten> vorhanden).
Gemdss den Ausftihrungen von PwC

kdnnten in den Bestandesliegenschaften
WohnflSche frir rund 48 Personen ge-

schaffen werden (vgl, Variante 1). Dem-
gegenUber wUrde gemiiss dem von den
Fachexperten ausgearbeiteten Szenario ftir
eine maximale Bebauung gemdss heutiger

Zonenordnung und unter Bertick-

sichtigung des Denkmalschutzes ftir das

Haus zu den Berqen Wohnraum ftir
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h6chstens 91 m6glich sein,

Die Differenz dieser Zahlen (91-48) ergibt
den potenziellen Zuwachs bei einem
maximalen Ausbau gegentiber der

heutigen Situation mit Umbau und betrSgt

somit rund 43 Personen.'
Sollte es durch einen allfdlligen Zuwachs

der Bevolkerung auf Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St. Chrischona

tatsachlich Auswirkungen auf die Strom-

und die Wasserversorgung geben, so

wlirden die Kosten hierfUr von IWB

lndustrielle Werke Basel zu tragen sein.

Hinsichtlich des Regenwassers wird
generell und nicht nur in der Gemeinde

Bettingen eine Versickerung vor Ort
anstelle eines AbfUhrens mittels

entsprechender Kanalisation angestrebt
(hierfrir kdnnen Auflagen dienen), Die

Menge des restlichen Abwassers (2.8.

Duschen, Toilette) ist verhiiltnismtissig
gering, so dass auch bei einerfl allfdlligen

Wachstum der Bev6lkerung auf Parzelle 4

(neu Parzelle 1263) auf St. Chrischona

keine Anpassung der entsprechenden
lnfrastruktur auf dem Gebiet der

Gemeinde Bettingen zu erwarten ist.

Auswlrkungen auf Klndergarten und
Schule in Bettingen
Gemdss den lnformationen des

Statistischen Amt des Kantons Basel-Stadt

sind rund 15o/o der Bevdlkerung im Kanton

Basel-Stadt jUnger als 18 Jahre alt. Unter

Berrlcksichtigung der vorherdargelegten
Uberlegungen zum potenziellen Bevdl-

kerungszuwachs von zusdtzlichen rund 43

Personen gegenriber der heutigen bau-
lichen Situation (Wohnraum fUr rund 48

Personen nach Umbau gemdss Variante 1)

ergibt dies die Erwartung von insgesamt

rund einem SchUler bzw. einer SchUlerin

pro Schuljahr aus den Liegenschaften von

Parzelle 4 (neu Parzelle 1263) auf St.

Chrischona.lnfolgedessen werdenauch
bei einer maximalen Ausnutzung der

bebaubaren Fliiche gemiiss den von den

Fachexperten erstellten Szenarien keine

riber die heutigen Planungen - ins'
besondere Erweiterung des Schulhauses

auf die Parzelle 1248 - hinausgehenden
zusStzlichen Massnahmen im Hinblick auf
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die Schule eruartet.
Es ist klar, dass es sich dabei um sta-

tistische Angaben handelt, die Realitiit
kann davon abweichen,

Zusdtzliche Belastung mlt Aufwand fiir
Verwaltung und .Entwlcklung betref-
fend Parzelle 4 (neu Parzelle 1263) auf
St. Chrischona und Organisatlon der
anstehenden Arbeiten bel elnem
Entscheid fllr elnen Kauf.
Bei einem Kauf von Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St. Chrischona ist mit
einem erheblichen Mehraufwand fUr die

Gemeinde Bettingen zu rechnen, Die

Ressourcen in der Gemeinde sind aber

bereits heute stark ausgelastet und die

Kompetenzen fUr die Entwicklung eines

lmmobilien-Areals (insbesondere Sa'

nierung und Neubau) sind nicht vor-

handen. Ftir diese Aufgaben mtissten

also externe Dienstleister beigezogen

werden, mit entsprechenden zusijtzlichen
Kosten in den kommenden Jahren.

Wie allgemein bekannt sein dUrfte, hat die

Gemeinde mit Adimmo AG bereits einen
Dienstleister frlr dib Verwaltung der heute

bereits bestehenden Wohnliegenschaften

der Gemeinde Bettingen beauftragt, Der

Aufwand ftir die Parzelle 4 (neu Parzelle

1263) auf St. Chrischona und den darauf
befindlichen Liegenschaften ist aber
deutlich gr6sser: es geht nicht nur um die
Venrualtung von bestehenden
Wohnungen, sondern darUber hinaus auch

um die Sanierung der Liegenschaften
(partiell unter Berricksichtigung des

Denkmalschulzes / Haus zu den Bergen).

Je nach Ziel der Gemeinde mUsste auch

ein Abriss der bestehenden Liegenschaf-

ten (mit Ausnahme des <Haus zu Bergen>)

und ein Neubau gemacht werden,

Kosten bel Nlchtkauf
Die allfiilligen Folgen eines Entscheids der

Gemeindeversammlung gegen den Kauf

von der Parzelle auf St. Chrischona kdnnen

anhand der von den Fachexperten

ausgearbeiteten Szenarien dargestellt
werden, Sollte ein Dritter die Parzelle 4
(neu Parzelle 1253) auf St. Chrischona

kaufen, so wiire auch dieser an die
gleichen rechtlichen Rahmenbedingungen
qebunden wie die Gemeinde Bettinqen als
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Ktiufer dieser Parzelle, Dies bedeutet, dass

die von den Fachexperten erarbeitete
Variante 3 auch die fUr Dritte, die gemiiss

den heutigen Regelungen ohne ,Ausnah'

mebewilligung durch den Gemeinderat
maximale Bebauung und unter
Berticksichtigung des Denkmalschutzes

darstellt. Entsprechend gelten die vorher
gemachten Ausfrihrungen zu den

Auswirkungen sowohl ftir einen Kauf

durch die Gemeinde Bettingen als auch ftir
einen Dritten. Eine allfdllige Anderung der

Regelungen gegentiber dem heute in

Kraft stehenden Bebauungsplan im

Rahmen der Zonenplanung mtisste der
Gemeindeversammlung zum Entscheid

unterbreitet werden.
Die Gemeindeversammlung hat also die
Hoheit Uber allftillige Anderungen.

4. Potltlon da3 Gemelnderals

Wr hil9rr, 
^r 

l.!u l$, l{llotrd! I'u'rll{

ilt [dlu tqorul(truo dor Gatrl(ilxl(

:)l hil.h nlh.ll hf.ndr /orc{!htrunU hoo 0afrtrtillu 0.,a0an wlrd.n '
rn!ildtn'orcritiltrillutr! ofuinckhl 00(t 14il(nDhn

:rt 
^ild..\tailloc 

rrojcth uild lrlolcilcn lnd nhhf' ru gfil(hl(n

tolarrclla A(rwtluhor4 nrl {l.ilrr.ilrr0. bdr W.9^r0 orl.t )lluairrhlcnoa

(n.{ lhrclh 12nl).ut ll, chilr.hon..b

Die folgenden AusfUhrungen sollen

zeigen, dass der Gemeinderat sich seine

Position gut Uberlegt hat,

Der Gemeinderat hat insbesondere die

Berichte von PwC und Horvat studiert so-

wie die Ergebnisse diskutiert und berUck'
sichtigt.
Diese Berichte zeigen auf, dass der Kauf

von Parzelle 4 (neu Parzelle 1263) auf St.

Chrischona zu einer enormen finanziellen
Belastung ftir die Gemeinde fUhren

wUrden.

Dadurch mUsste die Gemeinde Bettingen

die anderweitig anstehenden und bereits
geplanten lnvestitionen und Tdtigkeiten

stark priorisieren, Das mit dem Ergebnis,

dass viele Projekte und Tiitigkeiten, welche

zentrale Gemeindeaufgaben sind, auf viele

Jahr verschoben oder gestrichen wtirden,

Es gilt somit sorgfiiltig abzuwiigen, ob der

Kauf der Pazelle 4 (neu Pazelle 1253) auf
St. Chrischona h6her gewichtet oder auf

den Kauf der Parzelle 4 (neu Parzelle 1263)

verzichtet werden soll und damit die
Projekte und Tiitigkeiten gem6ss der

strategischen Planung des Gemeinderats
weiterhin ermdglicht werden.
Aus Sicht des Gemeinderats sind die
wichtigsten zu berrjcksichtigenden Punkte:

1. Keine,Kernaufgabe: Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263) auf St. Chrischona

und die darauf befindlichen
Lieqenschaften sind nicht not-
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wendig, um Kernaufgaben der
Gemeinde zu erfullen und es sind

auch keine solchen ersichtlich.
2. Die aktuell in Revision stehende

Zonenplanung: da diese Zonen-
planung (anders als der Richtplan)

der Gemeindeversammlung zum
Entscheid unterbreitet werden

muss, hat der Souverdn somit die
Hoheit uber die Zonenplanung und

damit die Regelungen ftir Bauten

auf St. Chrischona in seiner Hand.

3. Anderweitige Projekte und Tiitig-
keiten: die anderweitigen anstehen-
den und bereits geplanten Projekte

und Tiitigkeiten werden h6her ge-

wichtet (insbesondere diejenigen,
welche der Erftillung der Kernauf-
gaben der Gemeinde dienen),

Zudem bringt der Kauf von Parzelle 4 auf
St, Chrischona die Gemeinde Bettingen an

die finanziellen Grenzen.

An dieser Stelle mdchte ich nochmals und
mit aller Deutlichkeit betonen: die
finanziellen Belastungen sind mit der
Bezahlung des Kaufpreises von MCHF 8.5

nicht abgeschlossen. Es geht auch um die
Folgekosten, Wie auch heute aufgezeigt
wurde, ist mit hohen Folgekosten zu

rechnen. Die Gemeinde wird bei einem
Kauf nicht 1:1 so weiter machen kdnnen.

Es wird auf jeden Fall erhebliche

Krirzungen brauchen, und auch dann kann

eine Steuererhdhung nicht ausgeschlossen

werden,
Weder ftir die bestehende lnvestitions-
planung noch frir unerwartete Ereignisse

wie z.B. Unwetter (vgl. die Uberschwem-
mung der Badi im August 2022) htitte die

Gemeinde finanzielle Mittel bzw, Reserven,

Zudem werden in der Gemeinde Bettingen

den grossten Teil der Steuern von

natUrlichen Personen bezahlt, jedoch

kaum Steuern von juristischen Personen
(Unternehmen).

Die finanzielle Lage der Gemeinde kdnnte

sich infolgedessen durch den Wegzug

oder auch einen Todesfall von guten
Steuerzahlern relativ kurzfristig und

massiv verschlechtern - dies in einer durch
den Kauf von Parzelle 4 (neu Parzelle

1263) auf St. Chrischona bereits sehr

anqespannten finanziellen Situation,
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Der Gemelnderat beantragt, lnsbe.
sondere gestiltzt auf dle Sorgfalts-
prllfungen von PwC und Horv6th, den
Antrag auf Kauf von Parzelle 4 (neu

Parzelle 1263, auf St. Chrlschona
abzulehnen.

Gemeindepriisident N ikolai lwangoff Brod mann:

,,Gemdss $ 5 der Geschiiftsordnung zur Gemeindeversammlung kann auch die GRPK ErlSuterungen zu

diesem Geschdft einbringen. Anne-Florence Bock, darf ich dich bitten, die Uberlegungen der GRPK zu

erlSutern."

Der folgende Bericht ging schriftlich ein zHd. der Gemeindeversommlung seitens GRPK ein:

Anne-Florence Bock, GRPK erlSutert mUndllch den Berlcht wle folgt:
<Die GRPK hat die DurchfUhrung der Due Diligence (DD) geprUft und auf Zweckmflssigkeit,

Effektivitiit UberprUft bzw. Fragen, die dem Anliegen zu Grunde lagen, gelesen; diese wurden durch

die beiden externen Briros gut beantwortet. Was nicht geprUft wurde ist: der Einfluss auf die

Geldflussrechnung - dies war zu kurzfristig. Auch die Aussagen zum Nettoumlaufvermdgen konnten

nicht tiberprUft werden.
Die Berichterstattung der GRPK zielt auf den Prozess der Due Diligence hin; wir hatten die

M6glichkeit, schriftliche Fragen zu stellen. Der Fokus lag auf den wirtschaftlichen Aspekten - das ist

alles nachvollziebar, Grunds5tzlich sind die Fragen beantwortet,

Weitere Fragen konnen an der lnformationsveranstaltung gestellt werden - diese wurden im

Sondcrprotunt GRPX: Ourchfllhrung clnat out OlllSancc towlo
vcrtrlgrverhandlunton tor don Xiul und Prolaktlorung dot
tukonltlSon P!rr.llo 4 St. Chtltchonr

Scrlchl und Antrul dor Gotchtlts' und icthnunStpt0lunt*ommlrllon
(6npKl e.nln3.n rur Outcht0hrtnS olncr 0u. OlllSancc towla
VcrlrsSavarhandlunlen l0r drn K.ul und ptor.ktlGtunt dct ruk0nlllSan
P!rrcllc 4 Sl. Chrltahoto

Aull.{ u.d ll.l
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dar 0aboqdt&hs cnwradil rulartdvd ritbasdala d.t llaul rlufu ktl.n. ru

rrhrlt6. O{r Go{hdcral h.l rkhugilch ru wrlr(h.lllthul cilr, thrnrf,rlrrl.ll dl66
anl.ilba.lurF{udsdl hlrrtulrtrntrd(.^tr.t;trl.ll lulet aovrHir.r,uzwattl
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Protokoll der Einwohnergemeindeversamplung vom

Dienstag, 24, Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Wesentlichen beantwortet. lnsgesamt sind die Antworten aus der DD tauglich, die offenen Fragen zu

kl6ren.

Nicht beleuchtet in der DD wurde der imaterielle Aspekt, den Charakter der bestehenden Bebauung

zu belassen, Den Charakter auf St. Chrischona - das Haus zu den Bergen, Dies war nicht Teil der Due

Diligence. Dieser Aspekt ist vom Bettinger-Souverdn zu beurteilen.

Erkennt wurde auch, dass der Kaufpreis gesenkt wurde. Die aufgezeigten Varianten sind wirtschaftlich

schwierg umzusetzen; dies kann aber auch Fragen zum GrundstLickpreis aufwerfen - auch unter

BerUcksichtigung der Zonenplanrevision bzw, des Denkmalschutzes.

Die AbklSrungen zu den'Darlehen sind erfolgt - wir haben von Blankofinanzierungen gehdrt. Vielleiht

kdnnte man da noch weitergehen. Mit der Variante 3.2 mrisste die Projektfinanzierung via Banken

und lnvestitionen weiter gekllirt werden. Ob dies mdglich wdre, ist offen; dies wurde im diesem

Umfang der DD nicht tiberprUft,
Die GRPK kommt insgesamt zum Schluss, das das Geschiift <DurchfUhrung einer Due Diligence sowie

Vertragsverhandlungen ftir den Kauf und Projektierung der zuktinftigen Parzelle 4, St. Chrischona>

durch den Gemeinderat zweckmdssig durchgefUhrt wurde.

Besten Dank - ich gebe zurUck an den Prlsidenten.>

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:

,,Danke frir diese detaillierten AusfUhrungen. Dann mdchte ich Sie fragen, ob es Verstdndnlsfragen

zum vorliegenden Dossier gibt, Wem darf ich das Wort erteilen? ll

Peter HablUtzel:
<Die PwC und Horvath haben alles schdn dargestellt - die Rechnungen, sehr eindrUcklich. Wir haben

kein Geld, um das Chrischonagrundstrick zu kaufen, Andererseits wollen wir die Wiese unterhalb des

Restaurant Baslerhof kaufen fir 6.7 Millionen Franken, Wie wird dies finanziert? Wir mrissen,ja dem

Kanton 9 Millionen Franken zurtickbezahlen.o

GemeindeprEisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Die genannte (grUne Wiese> ist die Parzelle 2, Dies ist unbebautes Land ohne sanierungsbedUrftige

Gebiude - da werden keine zusdtzlichen Kosten eruartet. Heute entscheiden wir nicht, ob die Parzelle

2 gekauft wird - wenn das Areal auf St, Chrischona gekauft wird, kdnnen wir diese Diskussion nicht

oder kaum mehr fUhren.>

Nicolas Hafner:
<Warum ist eine gestaffelte Zahlung des Kaufpreises nicht mitberUcksichtig? Es kdnnte Uber 3 Jahre

bezahlt werden - warum wurde dies nicht weiterverfolgt? Dunja, wurde das bewusst nicht gemacht?>

Gemeindepr5sident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Das stand einmal im Raum riber 3 Jahre - das wurde aber seitens CCAG zurUckgezogen; das Angebot

war: eine Tranche Uber 6,5 Millionen - der Rest spdter.>

Gemeinderdtin Dunja Leifels:
<Dieses Szenario wurde nicht berrjcksichtigt, da keine schriftliche Zusage vorliegt.,

Robert Vdlker:
<Kann man jemand von Chrischona Campus AG fragen, ob das so ist? Wir haben was anderes gehort

vorgestern. Da wurde von einer Zusage gesprochen, dass eine Etappierung m6glich ist.>

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<lst jemand von Chrischona Campus AG im Saal? Kann jemand was dazu sagen?>

[Keine Wortmeldung bzw. Zeichen auf Wunsch noch Wortmeldung aus dem Plenum,]
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Protokoll der Einwohnergemeindeversammlung vom
Dienstag,24. Juni2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Valentin Vonder MUhll:
<lch habe ganz viele Fragen.

1. Bei einer Ausschreibung ist die,Auftragsvergabe entscheidend: wie wird gefragt - was ist

angekommen Den Gemeinderat habe ich immer schon sehr kritisch wahrgenommen. Wurden

auch andere Seiten aufgezeigt - wir haben nichts von Chancen gehdrt, lch erwarte, dass

Chancen und Risiken ausgewiesen werden, Was ist in den 20 Jahren mit dem Bauland - das

sind ganz viele Faktoren. lst das Land nicht auch ein Teil des Vermdgens der Gemeinde? Ftir

die niichste Generation? lch bin entteuscht - wir haben nun 1 1/z Stunden nur Negatives

gehort, Welches Szenario - Variante 3.2 war das. Wir sprechen von 250'000 Franken Zinsen pro

Jahr - das ist ein Betrag, welcher Bettingen zahlen k0nnte. Die anderen Sachen sind immer mit

Kauf und lnvestitionen verbunden.
2. Zu Parzelle 2: wir sprechen da von 6,7 Millionen fUr Gninland - das wird normalerweise in

Bettingen mit 10 Franken/m2 gehandelt. Hat man mit lmmoBS gesprochen, ob man's fUr

weniger erwerben kann? Wir kdnnen's ja umzonen und dann selber nutzen,

3. lmmer wird von Stockwerkeigentum (STWE) gesprochen - hat man auch geprUft, ob eine

Kombination mit Baurecht (BR) /STWE m6glich wtire. lmmobilien BS hat ganz viele solche

Objekte - die Herstellung im STWE, der Kanton erhdlt dann den Baurechtszins. Das wdre doch

auch eine M69lichkeit
4. All diese Sachen gehdren auch in eine Sorgfaltspflichtprtifung - also, wurde das nicht

sorgfitltig geprUft?>

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Wir (Gemeinderat) haben den Auftrag erteilt, das ist klar. Wir haben Wert daraufgelegt, dass dies

objektiv und neutral erfolgt - die Beurteilung soll transparent sein, Das war die Auftragsstellung - nur

so macht es Sinn, so viel Geld auszugeben. Auch wenn an den Sitzungen Zwischenresultate gezeigt

wurden; der Gemeinderat hat immer darauf hingewiesen, dass die Aussagen objektiv und neutral sein

mUssen.

Betr, den Chancen - da Ubergebe ich doch das Wort nochmals an Sebastian Zollinger.,

Sebastian Zollinger, PwC:

<Wir haben auch Chancen angeguckt - welches das Projekt beinhalten kdnnte, Wir sehen auch

Chancen, aber mehr Risiken, Wir haben einen Bevdlkerungsdruck - Bauland wird teurer - wir sind auf

einem Niveau (Fremdfinanzierung)- letzte Woche wurden Zinsentscheide publiziert, wir liegen bei 0%,

Eventuell folgen bis Ende Jahr noch weitere Schritte, wir gleiten ins Negative,

Viel weiter gehen die Zinsen nicht mehr runter. Es wird also immer schwieriger, zum Entwickeln. Vom

aktuellen Zeitpunkt aus ist Wertsteigerungspotential vorhanden, unter dem Aspekt der Umzonung. Wir

haben versucht, die M6glichkeiten abzuleiten, Drittinvestoren - Erwerb <Haus zu den Bergeno - das

birgt ein enormes Risiko ftir die Gemeinde, aber auch ein Risiko, einen lnvestor zu finden.

Zum aktuellen Zeitpunkt sehen wir nicht viele Chancen, in einem wirtschaftlichen Kontext was

Sinnvolles zu erstellen. Eine DD dient dazu, ein Projekt nach Risiken zu durchleuchten - wie geht man

damit um, da wurden verschiedene Risiken aufgezeigt.

Betr, Thema Baurecht (wurde kurz angesprochen), Das ist nicht zielftjhrend im Rahmen des Kontextes,

dass die Gemeinde kaufen sollte. Ohne weitere Einheiten zu bauen. Ein Bev6lkerungswachstum wird ja

auch nicht gewUnscht. Ein Verhinderungskauf wUrde per se nur Kosten erwirken, abgesehen davon von

ideologischen Aspekten, die verfolgt werden,

Schwierig zu verstehen ist fUr mich auch, dies ftir kUnftige Generationen zu kaufen; speter kann nichts

Positives bespielt werden. Es gibt keinen Plan, wie man mit dem GrundstUck umgehen wird; es existiert

kein Projekt, Ein soziales Projekt, das positiv gewertet werden kdnnte - dann wdr's vielleicht optimaler.

FUr die krinftige Generation wUrde eine Belastung von jiihrlichen Zinsen von rund 250'000 - 350'000

Franken anfallen - eine grosse Last ftir diese Genration, also auch keine Chance.

Die Entwicklungsm6glichkeiten sind da - das wurde aufgezeigt. Viel Positives erkenne ich also nicht.>
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Dienstag, 24, Juni 2025, 19:30 -22:02 Uhr, Dorfhalle Bettingen

Gemeindeprilsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Eine Ergilnzung zur Frage zu Parzelle 2. Wir haben Verhandlungen mit lmmobilien Basel betr. Kauf

geftihrt. Die Zahlen sind so entstanden: wir (Kanton und Gemeinde) haben uns geeinigt, gemeinsam

einen Dritten zu beauftragen, die Bewertung vorzunehmen. Die Bewertung des Areals erfolgte unter

der Perspektive der Nutzung - analog dem oberen Teil (Bebauung mit EFH)- so entstand der Preis.,

Gemeinderat Daniel Schoop:
<Die Parzelle 2 ist zwar <grUnes Land>, aber Teil der Dorfbild-Schonzone, Es kann also tiberbaut

werden - genau wie der hintere Teil. lm Rahmen der Dialogveranstaltungen zur Strategie der

Zonenplanrevision kam aber klar zum Ausdruck: die Bev6lkerung m6chte weiterhin einen Bauernhof

im Dorf - der Landwirt soll existieren kdnnen; also wenn dieses Areal genutzt werden kann, dient das

der Bauernfamilie.o

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nWir haben aber auch gehdrt, dass lmmo BS lnteresse zeigt, das Areal zu bebauen.>

Valentin Vonder Mrihll:
<Das wtire dann aber auch ein Verhinderungskauf - frjr uber 6 Millionen, nur weil dort gebaut werden

kdnnte - man es aber grUn behalten will. Kann man da mit dem Kanton nicht eine andere Ldsung

suchen?>

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Das ist der heutige Stand zur Parzelle 2.

Zu der weiteren Frage zum Kanton. Eine weitere lnformation betr. Arealerwerb: wir haben auch den

Kanton gefragt betr. Kauf des Chrischona-Areals, Seitens Kanton ist kein lnteresse da - es wurde

abgewunken,o

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<lch erinnere daran, wir sind immer noch in der Phase der Verstdndnisfragen,,

Christof Hanser:
<lch mdchte nicht warten, bis diese Statements kommen. Trotz allem, wenn man's kaufen kdnnte: die

Folgekosten sind unverhiltnismtissig hoch - wir k6nnen uns das nicht leisten. Luxus - das kdnnen wir
uns nicht leisten - wie deutlich kann man das noch sagen? lch vertraue den Herren - die Firmen

kdnnen sich keine unseridsen Aussagen leisten, Wir mtissen eine GUterabw5gung machen -
Kernaufgaben der Gemeinde berticksichtigen ... obwohl ich in der Nithe da oben wohne.

Nur die Entscheidung fUr die Gemeinde ist zu fiillen: es bleibt uns nur eins - dies abzulehnen."

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nDanke ftir das Votum - wir sind noch nicht in dieser Phase - wie gesagt, wir sind noch bei den

Verst6ndnisfragen,,

Christoph Oetiker:
.rZur DD; diese wurde ja von mir und Olivier Battaglia angestossen. Wir sind die lnitianten, dass dies

Uberhaupt so durchgefUhrt wurde. Wir sind der Meinung, dass die Aussagen transparent sind - danke

an den Gemeinderat fUr die umgehende Umsetzung. Wir sind einverstanden mit der Arbeit - die

M6glichkeiten wurden transparent aufgezeigt. Alle haben dieselben Unterlagen erhalten - Kauf, sanfte

Renovation, Baulandreserve - alles wurde aufgezeigt. Auch die erwartete Rendite wurde je Variante

skizziert - das sehe ich als Chance; die Risiken (rechtliche Unsicherheiten, Wohnschutzkommission -
aber auch der finanzielle Spielraum der Gemeinde) wurden aufgelistet, auch die Auswirkungen auf die

Gemeindeinfrastruktur. Der Preis ist bekannt - es gilt aktuell die Zone 2a; dies haben wir auch in der

Hand.
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Diensta g, 24. ) uni 2025, 19:30 - 22:02 U h r, Dorf ha I le Betti ngen

Die DD ist schlUssig - alle Meinungen sind gebildet. lch hoffe auf ein Bier, dass es nicht erst um

Mitternacht geben wird.n

[Applaus]

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Einige werden wohl den Wunsch nach einem Bier teilen - ich erinnere aber: wir sind in der Phase der

Verstdndnisfragen.o

Klaus Kaiseri

"lch habe eine Frage zum Verhinderungskauf. Da sind die Kosten aufgezeigt - die Finanzierung und

auch die Zinsbelastung. Die Banken wollen doch die Gelder zurtickhaben - das wurde nicht aufgezeigt,

oder?o

Stefan Tschuck, Horvath:
uBei den Begriffen "Rrickfrihrung der finanziellen Mittel> ist dies zu sehen - Hinweis auf die

ausgewiesene Amortisation. Das Geld, das aufgenommen wird, ist in einem ersten Schritt ein Zufluss -
nachher aber ein Abfluss; daher ist's aber nachher keine Aufwandposition,o

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:

"Danke - weitere Fragen?>

Jutta Kaiser:

<lch habe ein Problem - was sind die Schwierigkeiten fUr die Gemeinde, die zu eruarten wdren beim

Kauf? lch hatte schon bei der lnfo-Veranstaltung gefragt - da gab's <Puh-Rufen aus dem Plenum. lch

mochte wissen, wie die Zukunft aussehen wird. Unsere Nachkommen haben ein Problem, wenn das

ganze durchgefUhrt wird.o

Gemeindeprtisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Keine Frage gehort - ich erinnere, wir sind immer noch in der Phase der Verstiindnisfragen.,

Eva Sofia Hersberger:
nJa - heute geht's um den Kauf St, Chrischona - wir haben aber sehr wenig gehdrt tlber die Parzelle 2;

ja ich weiss, es ist ein anderes Thema, Aber habe ich richtig kombiniert? Beim Votum zum <Haus zu

den Bergen>, den Kosten; das kdnnte ja den Enverb der Parzelle 2 verunmdglichen bzw, wtirde den

Landwirtschaftsbetrieb im Dorf gefEihrden. Die Krihe bendtigen doch dieses Areal. Das ist 'vollig

unlogisch, dass der Kanton Basel-Stadt einen Betrieb verpachtet und die Parzelle 2 verbauen m6chte,

Wie ist das m6glich? Sind das zwei unterschiedliche Verwaltungen - da hEitte ich ganz gerne kurz eine

AufklEirung. Wie sind da die Abhiingigkeiten? Vielleicht kann das jemand von der Piichterfamilie

erlautern,)

Patrick Gerber:

"lch bin der Bauer im Dorf. Wir wohnen neben dieser Parzelle 2 - es ist aber nicht das Hauptthema

heute Abend, aber wenn wir das Geld frir St. Chrischona ausgeben, haben wir kein Geld mehr ftir die

Parzelle 2. Der Kanton hat zwei Gesichter; die Parzelle 2 ist im Finanzvermdgen - der Bauernhof ist im

Anlagevermdgen; da wird ein (knappefl Pachtzins verlangt, es ist keine Ennrirtschaftung vorgesehen,

Wenn die Gemeinde die Parzelle 2 kauft, wSre das ein starkes Statement fUr den Bauernhof. Wir

benotigen nicht nur die Wiese - wir kdnnen die KUhe auch irgendwo anders rauslassen.

Gerne erinnere ich aber an den frriheren EGV-Entschied: der Landwirtschaftsbetrieb soll im Dorf

belassen werden = die Zukunft des Bauernhofes ist gesichert. Dieses Statement ist wichtig.

Wbnn wir heute das meiste Geld ausgeben, dann ertibrigt sich aber diese Frage,

Wichtig scheint mir, dass die Gemeinde mit dem Kanton in Verhandlungen bleibt bzw, dass mit lmmo

klSrt wird, wie's mit der Parzelle 2 weitergeht.>BS ge
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Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Danke auch fUr diese Ausfrihrungen - eine Ergdnzung: das Thema Erhalt des Bauernhofes wurde auch

bei den Verhandlungen mit dem Kanton eingebracht; dasselbe gilt ftir die Positionierung des

Landwirtschaftsbetriebs im kommunalen Richtplan.o

Peter Habhitzel:
<Noch ein Votum von Patrick Gerber?>

Gemeindeprlsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Das war eine Antwort auf die Fragestellung.,,

Peter HablUtzel:
<Wir begreifen nicht, warum jetzt zur Parzelle 2 diskutiert wird. Wir konnen Chrischona nicht

finanzieren - aber wie geht's dann mit dieser Parzelle?,

Gemeindeprtlsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<lch habe keine Frage gehdrt,u

Peter Habltitzel:
<Wo nehmen wir das Geld her frir die Parzelle 2?"

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Heute Abend entscheiden wir nicht riber den Kauf der Parzelle 2, Die Abhiingigkeiten zum m6glichen

Chrischonakauf sind aber gegeben. Die Diskussion muss bei einem Kauf der Parzelle 4 gefUhrt werden:

Was soll gemacht werden, welche Projekte und vitalen Aufgaben sind zu erledigen, welche zu

verschieben und welche zu streichen,
lch mache beliebt, dass wir diese Phase verlassen.o

Elntretensdebatte

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nlch gehe davon aus, dass wir nun zur Beratung schreiten, oder wird ein Antrag auf Nicht-Eintreten
gestellt?

Zuruf aus dem Plenum:
<Was bedeutet Eintretensdebatte>?,

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
oBei der Eintretensdebatte geht es darum, ob riber ein Geschdft detailliert diskutiert werden soll oder
ob dieses Geschtift direkt abgelehnt werden soll, ohne dass darrjber erst vertieft diskutiert wird, Wenn
nicht auf das GeschSft eingetreten wird, wird auch nicht inhaltlich bzw, materiell dazu beraten.>

lch stelle hier die Frage - gibt es einen Antrag auf Nicht-Eintreten?D

Roger G6tti:
<JA - ich stelle den Antrag auf Nichteintreten; die finanzielle Belastung ist zu gross."
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KarlWagner:
<Auch ich stelle den Antrag auf Nichteintreten. Dieser Kauf ist keine Kernaufgabe der Gemeinde - die
Gemeinde braucht diese Rdumlichkeiten nicht. Es liegt auch kein Konzept ftir eine spiitere Nutzung
vor, Absolut notwendig sind die Sanierungen - das kostet Millionen (Brandschutz, Heizung, weiteres)-
das konnen wir uns nicht leisten. Das Geld ist nicht vorhanden - auch kein genligender Kredit. Die

Gemeinde als Grossinvestor - das macht keinen Sinn. Denkmalschutz - das ist risikoreich - es wird mit
Verzogerungen bei Sanierungen gerechnet; diese kdnnen sehr viele Jahre dauern, Erst dann kdnnte
eine der vorgestellten Varianten realisiert werden, Wie sollen die Gebiiude genutzt werden? Als

Asylunterkunft - oder was?
Die Parzelle 2 ist wichtiger fUr die Gemeinde - da gibt's keine Folgekosten. Bei einem Kauf des

Chrischona-Areals kdnnen wir den Kauf der Parzelle 2 vergessen. Die Unzufriedenheit im Dorf wird
steigen bzw. Uber die Jahre hinzunehmen,o

Gemeindeprllsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Es ist nicht ganz einfach zwischen Eintretensdebatte - und nNicht-Details zum Geschiift> zu

unterscheiden; dieses Votum wiire dann nachher bei der Beratung zu platzieren.>

Nicolas Hafner:
<Eintreten sollten wir heute Abend auf das Geschtift. Sonst hdtten wir keine weiteren Prdsentationen -
Voten, oder? Das w6re falsch. Man sollte zuhdren, die Prdsentationen aufnehmen, die noqh angedacht
sind. Diese halbe Stunde k6nnen wir uns noch nehmen. Nur so konnen wir entscheiden,o

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nlch wiederhole: Nichteintreten heute Abend bedeutet keine Beratung und Ablehnung der Vorlage,,

Markus Moser:
<lch habe genUgend gehdrt - es ist nichts offengeblieben. Ein Kompliment an den Gemeinderat und
die Fachplaner - wir mtissen nix mehr weiter h6ren. lch bitte abzustimmen - JA/NElN.>

Roger Znllig:
.<Frage: wer kauft das Areal, wenn Bettingen es nicht kauft? Die zweite Firma aus ZUrich, die aus

Deutschland gesteuert wird, hat die selber auch die Varianten erarbeitet?>

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nDiese Frage k6nnen wir nicht beantworten. Das Areal ist Seite einem Jahr auf dem Markt.o

Stefan Tschuck, Horvath:
<lch kann gerne kurz Stellung nehmen - die Aussage, dass wir unter <Deutschem Regimeo arbeiten, ist

nicht korrekt, Wir sind eine eigenstiindige CH-Aktiengesellschaft mit eigenem Geschdftsftihrer.
Zur zweiten Frage: Ja, wir haben uns auf die Szenarien von PwC gesttitzt, es wurde auch kein

Gegengutachten erstellt - das war nicht der Auftrag,>

Roger Znlfig:
nZahlen sind immer sehr beweglich.o

Rosa Engler:
<lch frage mich, warum das alles so kompliziert ist. Als vor 47 Jahren versteckt die Profilstangen auf
dem Schlittelhang (es war eine Uberbauung von Grenzach geplant) aufgestellt wurden, hatten
Gemeinderat wie auch die Bevolkerung das Gefrihl, dass was gemacht. werden muss, Damals wurde
dieses Areal auch gekauft und umgezont. Heute ist alles so schwierig und kompliziert."

Gemeindepriisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<lch erinnere daran, wir sind in der Eintrittsdebatte,o

Rufe aus dem Plenum:
<Abstimmen.>
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Frank Behner:
nUber was stimmen wir ab? Der Antrag mlisste ja abgelehnt werden. Ablehnung, die gar nicht

diskutiert wurde - wir wdren ja dann gar nicht auf das Geschdft eingetreten.>

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
nGerne zitiere ich kurz aus der Geschiiftsordnung zur Gemeindeordnung, $ 6 sagt:

5 6 Elntretensdebotte
1 Es steht allen Stimmberechtigten frei, einen Antrag auf Nichteintreten zu stellen.

2 Wird ein solcher Antrag gestellt, so wird zundchst t)ber dos Eintreten diskutiert und obgestimmt.
N ic hteintrete n b ed e utet Ab le h n u n g d e r Vo r Ia ge.

Wie vorgelesen: Nichteintreten bedeutet Ablehnung der Vorlage.

Zur Klarheit:wenn wir jetzt abstimmen tiber Eintreten bzw Nichteintreten bedeutet dies:

Nichteintreten: = die Vorlage wird abgelehnt, d.h. wir stellen keine Offerte an CCAG

Wenn Sie auf das Geschdft eintreten wollen, wird die Beratung und Diskussion folgen mit
anschliessender Beschlussfassung, lch hoffe, das ist so verstindlich.o

Danke - dann stimmen wir jetzt tiber den Antrag ab betr. Nicht-Elntreten auf dle Vorlage, Wer

diesem zustimmen mdchte zeige dies bitte an Erheben des Stimmcouverts, Stimmenzdhler - bitte,>

il /i Der Antrag von Roger Goetti bzw. Karl Wagner betr. Nichtelntreten auf die Vorlage zum
Kaufentscheid zur Parzelle 4 (neu 1263) St. Chrischona wlrd mlt 105 Ja-Stimmen, 52
Nein-Stlmmen bel S Enthaltungen angenommen. Nlchtelntreten bedeutet Ablehnung
der Vorlage.

[Applaus]

Gemeindeprlisident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Dieser Entscheid wurde demokratisch gefiillt. Gerade um den Entscheid auf eine gute Grundlage zu

stellen und den Frieden im Dorf zu erhalten, haben wir Alle diesen Prozess mit einer aufwiindigen und

sorgfdltigen PrUfung und diese Art und Weise der Entscheidfindung gewithlt,

Unabhiingig davon, ob man heute siegreich oder entteuscht ist, bitte ich Sie diesen Entscheid zu

respektieren, dies gehdrt zum demokratischen Entscheidungsprozess.

Es gibt genug Beispiele in der Welt die zeigen, welche unguten Folgen es haben kann, wenn De-

mokratie und Rechtsstaat nicht mehr respektiert werden. Lassen Sie uns dies besser machen und

diesen Moment stattdessen als etwas Wertvolles begreifen, unsere demokratischen Werte - den

respektvollen Umgang, die offene Diskussion und das gemeinsame Streben nach einem frir alle

tragfEihigen Weg - hochhalten,

Wir gehen weiter zu Traktandum 3.,
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3. Antr[ge
Eingegangene Antrege /Weitere Rtickmeldungen aus dem Plenum

3. a) Elngegangene Antr6ge

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Da keine schriftlichen Antrdge eingereicht wurden gehen wir gleich weiter zum ndchsten Traktan-

dum.n

3. b) Mllndllche Antr[ge

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Gibt es mrindliche Antrege? ,,

Valentin Vonder Mrihll:
<lch stelle den Antrag auf Freibier im Rest. Baslerhof, da die Vorlage abgelehnt wurde und das Geld

nicht dafUr gebraucht wird.>

Gemeindeprdsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Danke frir diesen Antrag. Wir kdnnen nur darUber abstimmen, ob's zur Vorberatung an den

Gemeinderat r.iberwiesen wird - und das n6chste Mal darriber abstimmen.>

[Allgemeines Lachen im Saal]

4, Weltere RUckmeldungon aus dem Plenum

Gemeindeprlsident Nikolai lwangoff Brodmann:
<Wir sind nun beim letzten Traktandum angelangt. Gibt es noch Fragen / Anmerkungen? Wem darf ich

das Wort erteilen? >

Niklaus Weiss:
<Eine rein organisatorische Frage: hdtten Sie als Prlsident die Aufgabe, einen Stichentscheid zu

fSllen?o

GemeindeprEisident Nikolai lwangoff Brodmann:
nJa, das ist so in unseren gesetzlichen Grundlagen so vorgesehen - auch bei einem <Bierentscheid>.

lch schliesse nun die heutige Gemeindeversammlung und wtinsche allen erholsame und sonnige

Sommerwochen, Danken m6chte ich allen, die heute Abend mitgewirkt und unterstUtzt haben. lch

wUnsche allen einen schdnen Abend - kommen Sie gut nach Hause.

Die Versammlung endet heute um 22:02 Uhr.>
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FOR DAS PROTOKOII DER EINWOHNERGEM EIN DEVERSAMMIUNG:.

Bettlngen, 25. Juni 2025

Drr Grmclndrprlddcnt;
Nikolai lwangoff Brodmann

/

Dle Gemelndevcnralterln:
Katharina N€f Widmer
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